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PB desenvolve cultivo de 
feijão com pouca água
Pesquisadores da UEPB encontraram método que permite germinação e crescimento em condições de semiaridez. Página 17

Dez toneladas 

de drogas foram 

apreendidas

Gestores se reúnem 

para planejamento 

da segurança pública

Liderança dos grupos 

evita confronto 

na próxima fase

Levantamento é resultado do traba-
lho das Forças de Segurança desde 
a implantação do Programa Paraíba 
Unida pela Paz, em 2011. Página 6

Encontro promovido pela Secretaria 
de Estado da Segurança e Defesa So-
cial traça metas para enfrentamento 
à criminalidade até 2027. Página 5

Brasileiros que entram em campo hoje buscam 
terminar fase da Libertadores na ponta para 
adiar embate doméstico. Flamengo e Atlético-PR 
já disputam no mesmo grupo. Página 24

Todos os fatos, datas e a lista de cinco ex-presidentes que sofreram 
prisão, parecem ter a única e inequívoca intenção de provar que a 
prisão de Lula não teria sido, nem será, se vier a acontecer ainda, um 
fato inédito na nossa história. Todo o ineditismo que há reside no fato de 
Lula ser o mais popular ex-presidente “na história deste país”. Página 10

Lula presidente!

Vitória Lima

ALPB aprova nome social 

na administração estadual

PRF foragido da Operação 

Gabarito se entrega à Polícia

Projeto de lei assegura direito a travestis e transexuais 
servidores públicos do Estado da Paraíba. Página 13

Marcus Vinícius Pimentel dos Santos é suspeito de envolvimen-
to na quadrilha que fraudava concursos públicos. Página 4

Políticas
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Agora é oficial. A Agência Nacional de Vigilância Sanitária incluiu 
a Cannabis sativa L., nome científico da maconha, em sua relação 
de plantas medicinais. A inclusão não altera as regras para 
importação de medicamentos com canabidiol (CBD). Página 18

Maconha se torna 
planta medicinal

Últimas

Governador assinou ordens de serviço para a construção do açude 
Pedra Lisa, em Imaculada, e a barragem Coronel Jueca, em Dester-
ro. Ele também visitou as obras do Presídio Feminino, da sede do 
Corpo de Bombeiros (foto) e da Escola Técnica de Patos. Página 3

Ricardo autoriza e 
visita obras no Sertão



Quando esteve em Curitiba para acompa-
nhar o depoimento do ex-presidente ao 
Lula ao juiz Sérgio Moro, na Lava Jato, 
Anísio Maia usou uma tática para avaliar 
como as pessoas viam aquela situação. 
Sem revelar que era do PT, pegou seis tá-
xis, sempre indagando aos motoristas o que 
eles achavam sobre as acusações. “Apenas 
um acreditava na  versão de Moro. O povo 
está vendo que é tudo manipulação”, disse.

Vereador de Cajazeiras, Ri-
velino Martins (PSB) acusa a 
prefeitura municipal de super-
faturamento nos gastos com 
as festividades do Carnaval. 
De acordo com ele, cachês de 
artistas que se apresentaram 
no evento, supostamente, por 
R$ 130 mil e R$ 80, teriam 
custado metade do preço em 
outras cidades paraibanas. A 
prefeitura nega as acusações 
de superfaturamento.

Na hipótese a que nos referimos na abertura da 
coluna – o governador Ricardo Coutinho não ser 
candidato ao Senado, abrindo vaga na chapa ma-
joritária para Luiz Couto, numa composição do PT 
com o PSB –, a própria Estela Bezerra poderia ser 
levada a disputar cadeira na Câmara Federal. Para 
ela, a vacância deixada por Couto, não seria, neces-
sariamente, ocupada por outro petista: “Poderia ser 
outra pessoa do campo progressista”, raciocina.

Do campo progressista
UsoU Uma tática

sUperfatUramento

obra Da Lagoa: técnicos vêm se inteirar De Denúncias

saíDa espontânea QUer aUDitoria

eLeição 2018: Um cenário específico em perspectiva

O PSB ainda não anunciou 
uma posição oficial em relação 
ao ex-vereador Renato Martins, 
que foi nomeado para cargo 
comissionado no gabinete do 
senador Cássio Cunha Lima 
(PSDB), adversário político dos 
socialistas. Ontem, o deputado 
Hervázio Bezerra, líder do go-
verno na AL-PB, sugeriu que o 
ex-vereador deixe, espontanea-
mente, a legenda: “Se eu fosse 
ele, já teria deixado o PSB”.

De Anísio Maia, que apresen-
tou requerimento ao Tribunal 
de Contas do Estado solicitan-
do auditoria na UEPB: “Nossa 
Corte de Contas tem expertise 
neste tipo de análise e já au-
ditou o nosso Ensino Fun-
damental e o Ensino Médio. 
Precisamos fazer um raio X da 
UEPB e identificar o que pode 
ser feito para retirar nossa 
universidade de um estado de 
crise permanente".

Ainda não há uma data definida para ocorrer – poderá ser este mês ou na primeira quinzena do pró-
ximo –, mas uma equipe técnica do Ministério das Cidades virá a João Pessoa para se inteirar sobre as 
irregularidades apontadas pela Controladoria Geral da União (CGU) na obra da Lagoa do Parque Solon 
de Lucena. Relatório do órgão, enviado ao Ministério Púbico Federal e à Polícia Federal, apontou suposto 
desvio de quase R$ 10 milhões. A prefeitura municipal rechaça o teor do relatório.

A democracia pressupõe a acei-
tação do contraditório, por meio do 
processo dialógico, entre as partes 
envolvidas numa discordância es-
pecífica. Este preceito universal, in-
felizmente, não vem sendo adotado 
pela prefeitura de João Pessoa, no 
que diz respeito à situação dos agen-
tes de saúde do município. A catego-
ria, como está registrado pelo acom-
panhamento jornalístico feito pela 
mídia, vem tentando dialogar com 
o prefeito Luciano Cartaxo e com 
os seus secretários para reivindicar 
não um favor, mas um direito que 
lhe é garantido por lei federal: a re-
posição de uma gratificação retirada 
pelo prefeito da Capital por medida 
provisória, ainda no ano passado. 

Ressalte-se que o comando de 
mobilização dos agentes de saúde, in-
clusive por meio de interlocução com 
vereadores da base do prefeito, agen-
daram cinco reuniões ou com o ges-
tor municipal ou com auxiliares da 
gestão. E todas elas foram desmarca-
das em cima da hora, sem um motivo 
plausível e satisfatório.

Não se trata de partidarizar o 
debate, levá-lo para o campo políti-
co. Não. O problema é o desrespeito 
para com uma categoria que presta 
um serviço fundamental no âmbito 
da atenção básica de saúde. O míni-
mo que a gestão poderia fazer era 
tão somente ouvir o que a categoria 
reivindica. Ao postergar esse diálogo 
com os agentes de saúde, a prefeitu-
ra, talvez indiretamente, assume o 
risco de provocar uma situação in-
sustentável que termina por enter-
rar de vez o diálogo em favor de uma 
postura mais contundente por parte 
daqueles que veem seus direitos sen-

do massacrados por decisões unila-
terais - o dinheiro das gratificações 
vem do governo federal.

Por que a prefeitura se nega a re-
ceber o comando de mobilização da 
categoria? Por que a prefeitura não 
quer estimular o debate, o diálogo, sa-
bendo que esta seria a postura mais 
adequada para lidar com situações 
como esta? Ressalte-se que durante 
a campanha eleitoral de 2014, o pre-
feito, candidato à reeleição, afirmou 
que uma de suas bandeiras seria o 
diálogo permanente com o funcio-
nalismo público municipal.

É no mínimo estranho que o líder 
da bancada governista na Câmara 
Municipal de João Pessoa, vereador 
Helton Renê, afirme que pretende 
acionar o Conselho de Ética da Casa 
contra vereadores, afirmando que a 
oposição estimulou a invasão do Ple-
nário da Casa, ontem, por parte dos 
agentes de saúde. Em sua avaliação 
do episódio, minutos antes da inva-
são, o secretário Zennedy Bezerra, da 
Articulação Política, já havia acorda-
do uma reunião, na próxima semana, 
para receber a categoria. Ora, mesmo 
diante da hipótese de que o secretá-
rio tenha, de fato, feito tal afirmação 
ao comando de mobilização, os âni-
mos já estavam muito acirrados, por 
conta de cinco outras reuniões que 
foram agendadas, mas não cumpri-
das pela gestão municipal. Ou seja, a 
prefeitura permitiu, por omissão, que 
o problema chegasse a esse patamar.

Repitamos: o diálogo é um ins-
trumento fundamental para se diri-
mir as dúvidas e se ter uma postura 
resolutiva para com as divergências 
que, por ventura, surjam articula-
ções democráticas.
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É certo que ainda há um consi-
derável caminho a ser percorri-
do até que sejam definidas as 
alianças com vistas à composição 
da chapa majoritária que vai 
disputar o Governo do Estado e 
as vagas para o Senado Federal, 
no âmbito governista. Porém, 
faço algumas considerações no 
que diz respeito a um cenário 
bem específico: a hipótese de 
o governador Ricardo Coutinho 
(PSB) ser alçado à condição de 
candidato à Presidência da República – ou candidato a vice-presidente, numa eventual chapa do cam-
po progressista – possibilidade esta admitida por lideranças nacionais da legenda socialista, como os 
senadores João Capiberibe e Lídice das Mata. Quem poderia se beneficiar com essa situação peculiar, 
se o governador não for candidato a senador? Aposto minhas fichas no deputado federal Luiz Couto, 
que é nome quase unânime dentro do PT para a disputa de uma cadeira no Senado Federal. Devido à 
sua identificação com o projeto político do PSB, na hipótese referida, ele tenderia a ser um nome com 
reais chances de ser abraçado pela seara socialista. A deputada Estela Bezerra (foto), por exemplo, 
acha que Luiz Couto está muito bem qualificado para ser senador da Paraíba – “seria um orgulho ter 
ele como representante da Paraíba no Senado”, afirmou, ontem.
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O diálogo é fundamental

Editorial
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“Está o povo a sofrer, 
era bem que descansasse.”

De que salmo, prece 
ou verso antigo, helêni-
co ou romano, cristão ou 
muçulmano, me vem esse 
lamento, caríssimo Milton 
Marques? 

Leva a perceber que 
este “era bem” - em vez do nosso era 
bom - foi escrito com pena de pato ou 
até mesmo nas tabuinhas de argila dos 
primeiros experimentos sumerianos. 
“Era bem” que o povo descansasse.

Esquisito é que a queixa de milênios 
venha à tona, espontânea, da camada 
mais funda da memória, numa porta de 
oficina, onde me sentara, de uma das 
sete portas do meu amigo Jales Rufino, 
para se associar ao curral onde os be-
neficiários da Integração esperam pa-
cientes a vez sofrida do seu embarque. 

Da contemplação passiva terminei 
roçando a cerca engradada, botando 
sentido no estado de ânimo dos encur-
ralados, todos se apertando calados, em 
pé, de olho na chegada do ônibus do seu 
bairro. Não há trégua de um só instan-
te para ver quem está ao lado. As condi-
ções em que a classe dos passageiros é 
integrada pelo benefício de uma só pas-
sagem negam ou contrariam o espírito 
de comunidade. 

Já li ou ouvi dizer que numa das 
capitais sul-americanas, salvo engano 
Bogotá, a prefeitura concebeu o bene-

fício da passagem única 
sem esquecer que o ser 
humano é um animal 
social, carente de con-
vivência. E montou um 
lugar que é mais para 
pessoas do que um pon-
to de integração apenas 
dos transportes. 

Além do mais – já disse e repito – 
saiu feio, entravando com instalações 
grosseiras, desconfortáveis, a avenida 
de boas-vindas da cidade real da Se-
nhora das Neves. 

foi a única obra, pela pressa, em 
que o prefeito Ricardo não imprimiu a 
marca que veio cravar depois com os 
padrões adequados e alegres das esco-
las que construiu, das praças que res-
taurou, da Estação Ciência assinada por 
Niemayer.  

Além de incômoda e desumana, a 
parada da Integração compromete o 
conjunto de valores que molduram o 
acolhimento da cidade cordial aos que 
desembarcam na bela Estação Rodovi-
ária. Esta sim, plantada em terreno de 
mangue, mas passando a imagem de 
uma nave moderna pousada, por enga-
no, nas terras movediças que sobraram 
da antiga urbe colonial. 

Na verdade, mais de dez anos de-
pois, a Integração não deixa de sugerir 
o improviso. Já era tempo de ser rede-
senhada, agregar espaços baldios que 
só têm dado trabalho à limpeza pública.

Por uma moeda a menos  
Já era tempo de ser 

redesenhada, agregar 
espaços baldios que só 
têm dado trabalho à 
limpeza pública.   
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O açude Pedra Lisa e a barragem Coronel Jueca foram reivindicações do Orçamento Democrático Estadual 
O governador Ricardo 

Coutinho (PSB) assinou on-
tem, ordens de serviço para 
a construção de duas obras 
hídricas: o açude Pedra Lisa, 
em Imaculada e a barragem 
Coronel Jueca, em Desterro. 
Ele também visitou as obras 
do Presídio Feminino, da 
sede do Corpo de Bombeiros 
e da Escola Técnica de Patos. 
Deputados estaduais e auxi-
liares do Governo estiveram 
presentes.

Pela manhã, Ricardo ins-
pecionou as obras do Presí-
dio Feminino que representa 
um investimento de mais de 
R$ 2 milhões e terá capaci-
dade para cerca de 110 de-
tentas. Ele também visitou 
a construção do Corpo de 
Bombeiros de Patos que re-
cebe recursos na ordem de 
R$ 2,3 milhões e deve ser 
concluído no mês de agos-
to. O governador ainda foi à 
Escola Técnica de Patos que 
faz parte de um grupo de seis 
novas Escolas Técnicas que 
estão sendo construídas em 
Campina Grande, Itaporanga, 
Sousa, Serra Branca e Guara-
bira. Juntas, as seis escolas 
representam um investimen-
to de R$ 80 milhões.

O governador também 
foi até Imaculada e Desterro 
para autorizar a construção 
de duas obras. O investi-
mento no açude Pedra Lisa 
ultrapassa os R$ 7 milhões, 
já na barragem Coronel Jue-
ca serão investidos recursos 
na ordem de R$ 4,7 milhões. 
As obras devem ficar prontas 
em cerca de oito meses e vão 
melhorar a situação hídrica 
da região. 

Ricardo lembrou que 
o açude e a barragem fa-
zem parte de um conjunto 
de obras do Programa Mais 
Trabalho que representa 
cerca de meio bilhão de in-
vestimento em várias áreas. 
“Essas duas obras que auto-

rizamos hoje estão incluídas 
no grande programa que lan-
çamos na semana passada. 
O Mais Trabalho é composto 
por obras em vários seto-
res, incluindo a TransParaí-
ba, adutora que vai levar as 
águas do São Francisco para 
todo o Curimataú. São mais 
de R$ 572 milhões em inves-
timento”, frisou.

Ele ainda agradeceu o 
carinho da população das 
cidades de Imaculada e Des-
terro e ressaltou que o Go-
verno do Estado trabalha 
para levar mais qualidade de 
vida para todas os municí-
pios paraibanos. “Queremos 
uma Paraíba mais próspera 
e justa para todos. Hoje dei 
início ao açude Pedra Lisa 
e a barragem Coronel Jue-
ca, uma receberá mais de 
R$ 7 milhões e a outra mais 
de R$ 4,7 milhões de inves-
timento. Ambas foram rei-
vindicadas pela população 
nas audiências do Orçamen-
to Democrático Estadual e 
agora assinamos as ordens 
de serviço para, em breve, 
inaugurar as duas obras hí-
dricas. Olhamos para o Esta-
do como um todo, fazemos 
obras nas grandes e peque-
nas cidades”, finalizou.

De acordo com o secre-
tário executivo de Infraes-
trutura e Recursos Hídricos, 
Deusdete Queiroga, o açude 
Pedra Lisa, em Imaculada 
tem capacidade para acumu-
lar 4.929.420,00 m³ de água 
e a barragem Coronel Jueca, 
em Desterro poderá receber 
6.126.875,00 m³. “As obras 
autorizadas hoje pelo go-
vernador vão beneficiar as 
cidades de Imaculada, Des-
terro e Cacimbas favorecen-
do o abastecimento de água 
nesta região. São mais duas 
grandes obras na área hídri-
ca que serão feitas dentro do 
Programa Mais Trabalho”, ex-
plicou.

Ricardo visita obras e assina 
ordens de serviço no Sertão

Foto: Secom-PB

Governador visitou as obras do Presídio Feminino, da sede do Corpo de Bombeiros e da Escola Técnica de Patos e assinou ordens de serviço para açude e barragem

Moradores, prefeitos e deputados destacam obras
“Agradeço ao governador por 

este açude que é tão esperado 
pelo povo e vai chegar, em breve, 
trazendo muitos benefícios para a 
cidade de Imaculada. Essa obra é 
uma grande demanda dos cidadãos 
que hoje vemos que se tornará rea-
lidade. Estamos todos muito felizes 
e gratos”, comentou o prefeito de 
Imaculada, Aldo Lustosa. 

O prefeito de Cacimbas, Léo 
Terto, agradeceu em nome do 
povo pela barragem que bene-
ficiará a cidade. “Essa barragem 
vai trazer muitas alegrias aos 
moradores de Desterro e Cacim-
bas. Água é essencial e quando 
tiver pronta, a obra vai garantir 
abastecimento para a região. 
Obrigado governador por olhar 
também pelas pequenas cida-
des”, comemorou.

 Para o deputado estadual 
Antônio Mineral, as obras vão 
representar a realização de dois 
grandes desejos do povo. “O açu-
de Pedra Lisa e a barragem são 
obras de grande importância para 
a população. Com fé em Deus, 
em poucos meses, estaremos 
fazendo a festa de inauguração 
e trazendo mais desenvolvimento 
para as cidades beneficiadas”, 
pontuou.

 O deputado estadual, Ricar-
do Barbosa, também enfatizou 
a relevância das ações hídricas 
e comentou: “Que estas obras 
sejam significativas para o povo 
de Imaculada, Desterro e Cacim-
bas. Com certeza eram grandes 
demandas sociais e, a partir de 
hoje, começam a se tornar reali-
dade”, lembrou.

 “Esse momento é de gran-
de felicidade e gratidão. Foram 
cerca de 50 anos de promessas 
não cumpridas por outros gover-
nadores. Quando fui prefeita de 
Desterro pedi muito pela barra-
gem Coronel Jueca e hoje estou 
extremamente feliz e agradecida 
ao governador pela obra que vai 
chegar”, recordou a ex-prefeita 
Rosângela Leite.

De acordo com a dona de 
casa Suellen Cristina, os mora-
dores pedem melhorias no abas-
tecimento de água “porque sem 
água não conseguimos fazer as 
atividades mais básicas do dia a 
dia. É ruim para o comércio, para 
as crianças, enfim, Imaculada 
está precisando muito deste açu-
de para garantir o abastecimento 
de água para todos”, ressaltou.

Plenária de Patos

Vice-governadora presta contas no ODE
A vice-governadora 

Lígia Feliciano participou 
anteontem, na cidade de 
Patos, da décima audiência 
pública regional do Orça-
mento Democrático Esta-
dual – ciclo 2017. Na sole-
nidade, Lígia fez a entrega 
de 12 ônibus escolares para 
os municípios da região, 
mais 19 novos conjuntos 
de carteiras escolares, la-
boratórios de ciências e de 
informática, microcréditos 
do Empreender PB, equi-
pamentos para o Corpo de 
Bombeiros e ao Departa-
mento de Trânsito local. A 
plenária foi realizada no 
ginásio “O Gelão” e contou 
com a participação de re-
presentantes dos 22 mu-
nicípios que integram a 6ª 
Região Geoadministrativa.

Com a participação de 
secretários e auxiliares de 
governo, parlamentares, 
prefeitos e vereadores da 
região, a vice-governado-
ra assinou convênios, por 

meio do Programa Pacto 
pelo Desenvolvimento So-
cial, com os municípios, e 
destinou verbas na ordem 
de R$ 2,1 milhões para 
aquisição dos ônibus esco-
lares, mais R$ 707 mil para 
melhorias no mobiliário 
das escolas, que recebem 
mais 3.990 novas cartei-
ras e seis laboratórios de 
informática, com 162 com-
putadores (R$ 575 mil) e 
18 laboratórios de ciências 
para implantar ações e ati-
vidades de iniciação cientí-
fica nas disciplinas de uí-
mica, Física e Biologia das 
escolas de Ensino Médio da 
rede estadual.

Durante o pronuncia-
mento, a vice-governadora 
expressou satisfação em 
poder estar mais uma vez 
na cidade de Patos, rodeada 
por pessoas interessadas 
em discutir o orçamento pú-
blico estadual. “Com muita 
alegria estamos aqui na re-
gião de Patos mais uma vez 

para realizar a plenária do 
Orçamento Democrático, 
instrumento importante de 
participação popular, im-
plantada pelo governador 
Ricardo Coutinho e único 
no modelo de 
e l a b o ra ç ã o 
do orçamen-
to público 
do país. So-
mos o único 
Estado que 
desloca todo 
um governo 
para ouvir 
os anseios e 
construir um 
o r ç a m e n t o 
participativo 
a partir das 
necessidades da popula-
ção”, disse a vice-governa-
dora.

Ao Corpo de Bombeiros 
Militar da região, Lígia fez a 
entrega de equipamentos, 
materiais de proteção, uni-
formes e kit de resgates, no 
valor de R$ 283 mil. E ao De-

tran fez a entrega simbólica 
dos certificados de forma-
ção aos 105 mototaxistas de 
Patos. O curso com duração 
de 30 horas regulariza e 
profissionaliza a categoria, 

conforme de-
te r m i n a ç ã o 
do Detran. 
Também fez 
a entrega de 
cinco viatu-
ras para es-
truturação da 
operação Lei 
Seca da cida-
de, sendo três 
carros, uma 
moto e um ca-
minhão rebo-
que. Por meio 

do programa de microcré-
ditos, Empreender PB, Lígia 
Feliciano destinou verbas 
na ordem de R$ 1,2 milhão, 
para microempreendedores 
da região de Patos.

Mais de 2.800 pessoas 
participaram da plenária, 
elegendo as prioridades de 

investimentos para o orça-
mento do próximo ano. Fo-
ram eleitos 32 conselheiros 
titulares. O mandato será 
de dois anos e a função será 
exercida voluntariamente 
pelos eleitos que passam 
a integrar o conselho que 
tem o papel de promover a 
interação e fomentar o diá-
logo entre a sociedade e o 
governo.

Os prefeitos de São José 
de Espinharas, Neto Gomes; 
de Santa Luzia, José Alexan-
dre (Zezé); Junco do Seridó, 
Kleber Fernandes; Matu-
réia, Zé Pereira; Cacimba 
de Areia, Rogério Campos; 
Cacimbas, Leo Terto; Ca-
tingueira, Dr. Odir; Areia 
de Baraúna, Guia de Zé Pe-
dro; Várzea, Otoni Costa 
(Toninho); vice-prefeito de 

ão José do onfim, eorge 
Trindade e vice-prefeito de 
Patos, Bonifácio Rocha tam-
bém estiveram presentes. A 
audiência ainda contou com 
os deputados estaduais Ri-

cardo Barbosa, Antônio Mi-
neral, Nabor Wanderley, Zé 
Lacerda e Inácio Falcão.

Prioridades eleitas 

As prioridades eleitas 
nesta noite foram: educa-
ção (636 votos), saúde (537 
votos) e infraestrutura (331 
votos).

Prestação de contas 

Mais de R$ 169 milhões 
foram investidos na região 
de Patos, segundo informou 
a vice-governadora, Lígia 
Feliciano na prestação de 
contas apresentada na au-
diência. Foram investimen-
tos destinados aos recursos 
hídricos, abastecimento de 
água e esgotamento sani-
tário (R$ 16,1 milhões), de-
senvolvimento humano (R$ 
10,5 milhões), Empreender 
PB (R$ 801 mil), educação 
(R$ 31,3 milhões), habita-
ção (R$ 5,2 milhões), saúde 
(R$ 80,6 milhões) e segu-
rança pública (R$ 6,4 mi-
lhões).

Somos o único  
Estado que desloca todo 
um governo para ouvir 
os anseios e construir 

um orçamento 
participativo a partir das 

necessidades da 
população
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Marcus Vinicius Pimentel foi até a Polícia Civil e depois levado à juíza da 4ª Vara Criminal, em João Pessoa

O policial rodoviário fede-
ral Marcus Vinicius Pimentel 
dos Santos se entregou ontem, 
no início da noite, à Polícia Civil 
da Paraíba. Acompanhado de 
advogados o agente, que está 
envolvido na Operação Gaba-
rito, se apresentou à juíza da 
4ª Vara Criminal, em João Pes-
soa, Lua Yamaoka Mariz Maia 
Pitanga, onde foi levado para 
a Delegacia de Defraudações 
e interrogado pelo delegado 
Lucas Sá. Logo depois, foi con-
duzido para o 1º Batalhão da 
Polícia Militar, onde está preso. 

Ele é um dos foragidos 
da segunda fase da Operação 
Gabarito, que desvendou a 
participação de 25 envolvi-
dos na quadrilha que frau-
dava concursos públicos em 

várias partes do país. Quem 
ainda está foragido é o agente 
de trânsito do Detran-PB, Eri-
deywid Henrique da Silva. Na 
última segunda-feira a Polícia 
Civil apresentou à imprensa 
Dayane Nascimento da Silva, 
Luiz Paulo, Diones Leite Lima, 
Alexsandro Camilo de Sousa - 
tendo sido decretada a prisão 
preventiva dos quatro, ontem, 
pela juíza Thana Michele Car-
neiro, da 4ª Vara Criminal da 
Capital - Polyanna de Alen-
car Holanda e Sérgio Firmino 
da Silva. Na primeira fase da 
operação a polícia prendeu 19 
pessoas, sendo 10 da Paraíba 
e 9 do Rio Grande do Norte. 
Durante o período que agia, a 
polícia acredita que a quadri-
lha criminosa faturou mais de 
R$ 21 milhões com as fraudes 
nos concursos públicos esta-
duais, municipais e federais.

Wellington Sérgio  
wsergionobre@yahoo.com.br

Agente da PRF envolvido na 
Operação Gabarito se entrega

O presidente da Ve-
nezuela, Nicolás Maduro, 
aprovou um novo decre-
to de “estado de exceção 
e emergência econômica” 
que restringe as garantias 
constitucionais em todo o 
território nacional como 
uma medida para “preser-
var a ordem interna”, segun-
do norma publicada ontem 
na azeta Oficial. As infor-
mações são da Agência EFE.

O decreto dá ao Execu-
tivo o direito de adotar “as 
medidas urgentes, contun-
dentes, excepcionais e ne-
cessárias para assegurar à 
população o desfrute pleno 
de seus direitos, preservar 
a ordem interna e o acesso 
oportuno a bens, serviços, 
alimentos, remédios e ou-
tros produtos e serviços”.

A norma ressalta ainda 

que “poderão ser restrin-
gidas as garantias” para o 
exercício dos direitos cons-
titucionais, salvo as exce-
ções que constam na Cons-
tituição que são “o direito à 
vida, restrição de comuni-
cação, tortura, o direito ao 
devido processo, o direito 
à informação e os demais 
direitos humanos intangí-
veis”.

O governo venezuelano 
poderá “desenvolver e exe-
cutar planos de segurança 
pública que façam frente 
às ações desestabilizadoras 
que atentem contra a paz da 
nação, a segurança pessoal, 
e o resguardo das instala-
ções e bens públicos e pri-
vados”.

O presidente venezue-
lano decidiu também sus-
pender, temporária e excep-
cionalmente, a “execução de 
sanções de caráter político” 

contra autoridades do po-
der público e altos funcio-
nários quando estes impe-
direm a implementação de 
medidas econômicas.

O decreto permite ao 
governo dispor de recur-
sos sem controle do Parla-
mento, bem como de bens 
e mercadorias de empresas 
privadas para garantir o 
abastecimento, além de res-
tringir o sistema monetário 
e o acesso à moeda local e 
estrangeira.

No entanto, tais restri-
ções de ordem econômica já 
estavam em vigor há mais 
de um ano com um decre-
to anterior de “exceção e 
emergência econômica”.

Assédio

No novo texto legal, 
o Executivo venezuelano 
apresenta como uma das 
razões para a implemen-

tação dessas medidas o 
fato de “setores nacionais 
e internacionais adversos a 
qualquer política pública de 
proteção do povo venezue-
lano (...) manterem o assé-
dio contra a recuperação da 
economia venezuelana”.

Os decretos de estado 
de exceção, segundo a Cons-
tituição, requerem a apro-
vação da maioria do Par-
lamento, controlado pela 
oposição e que atualmente 
está em “desacato”, confor-
me decisão do Tribunal Su-
premo de Justiça.

Por isso, o decreto será 
enviado diretamente à Su-
prema Corte do país [ali-
nhada com Maduro] para 
decidir sua constitucionali-
dade, como aconteceu com 
todos os decretos anterio-
res que mantiveram algu-
mas garantias restringidas 
desde janeiro de 2016.

Maduro decreta novo estado de exceção 
que restringe garantias na Venezuela
Da Agência EFE 

Medida de Maduro restringe as garantias constitucionais em todo o território nacional como uma medida para “preservar a ordem interna”

O atacante paraibano Fá-
bio Lima, do Al Wasl, foi eleito 
o melhor jogador estrangeiro 
dos Emirados na tempora-
da 2016/2017. O brasileiro 
concorreu ao prêmio com o 
companheiro de ataque Caio, 
ex-Botafogo-RJ, Internacio-
nal-RS e Vitória-BA, além do 
atacante senegalês Makhete 
Diop, do Al Ahli.

Natural de Araçagi, no 

Brejo da Paraíba, o atleta de 23 
anos foi eleito vice-artilheiro 
da competição, com 30 gols, 
nas 34 partidas da atual tem-
porada. Com passagens por 
Vasco-RJ e Atlético-GO, Fábio, 
foi para o Al Wasl com o técni-
co Jorginho em 2014. Na últi-
ma temporada, o clube foi vice-
campeão na Liga dos Emirados 
Árabes e conquistou a vaga para 
a Liga dos Campeões da Ásia.

A Polícia Militar retirou 
de circulação maconha, crack e 
comprimidos de anfetaminas, du-
rante ação de combate ao tráfico 
de drogas, ontem, na Rua do Rio, 
em Cruz das Armas, na capital. 

Policiais da Força Tática 
do 1º Batalhão estavam reali-
zando rondas na região quan-
do visualizaram suspeitos que 
estavam às margens do rio e 

tentaram fugir. Após efetuar 
buscas, foram encontrados 
aproximadamente dois table-
tes de crack, um pequeno table-
te de maconha, 16 comprimi-
dos de Artane, 36 papelotes de 
maconha e 15 pedras de crack 
para venda.

As drogas foram entre-
gues à Central de Flagrantes no 
bairro do Geisel, na capital.

A Justiça do Rio determi-
nou o bloqueio de R$ 198,5 
milhões das empreiteiras Ode-
brecht, Andrade Gutierrez e 
Delta, responsáveis pelas obras 
de reforma do Estádio Mara-
canã. A decisão do desembar-
gador José Roberto Portugal 
Compasso, da 9ª Câmara Cível 
do Tribunal, também se esten-
deu a mais nove pessoas. A in-
formação foi divulgada ontem, 
pelo Tribunal de Justiça do Rio 
de Janeiro (TJRJ).

O grupo foi denunciado 
por irregularidades na licita-
ção e execução das obras de 
reforma do Maracanã para a 
Copa do Mundo de 2014. Além 
das construtoras, são réus na 
ação de improbidade o ex-se-
cretário de Obras do Estado 
Hudson Braga e oito funcio-
nários da Empresa de Obras 
Públicas do Estado do Rio 
(Emop).

Entre eles, estão o ex-pre-
sidente Ícaro Moreno Júnior, 

o ex-diretor de Planejamen-
to Marco Antônio Rodrigues 
Marinho, o ex-coordenador 
de Projetos José Carlos Pinto 
dos Santos, três membros da 
Comissão de Fiscalização do 
contrato (Joel da Silva Myrrha, 
Wilson José Fernandes e Ra-
fael Gianni Di Vaio), a autora do 
projeto básico, Cátia Cristina de 
Oliveira Castro, e o responsável 
pela Coordenadoria de Pre-
ços da empresa, Ernani Knust 
Grassini.

O desembargador des-
tacou que a ação civil pública 
retrata ilicitudes ocorridas na 
licitação de obra realizada no 
Maracanã, desde a elaboração 
do projeto básico, passando 
pelo projeto executivo. O tex-
to ressalta que há indícios de 
inadequação aos valores prati-
cados no mercado, duplicidade 
de mão de obra nas composi-
ções dos serviços, serviços e 
coeficiente de produtividade 
majorados e fiscalização defi-
ciente com existência de custos 
elevados sem causas determi-
nantes.

Atacante paraibano é 
o melhor dos Emirados

PM apreende drogas 
em bairro da capital

R$ 198 mi bloqueados 
de empreiteiras no Rio 
Vladimir Platonow  
Da Agência Brasil

Avançar Cidades 

beneficia municípios

Bloqueio deixa Eike 

impedido de liberdade

Contra absolvição de 

Vaccari e mais onze

Turquia alerta Trump 

sobre armar curdos

O ministro das Cidades, Bruno Araújo, 
anunciou ontem o Programa Avançar 
Cidades, que vai emprestar recursos 
federais aos municípios para inves-
timento em obras de mobilidade e 
saneamento básico. Ao participar da 
20ª Marcha Nacional dos Municípios, 
ele disse que cerca de R$ 6 bilhões 
serão disponibilizados às prefeituras 
para o financiamento de ações como 
pavimentação e calçamento de vias, 
abastecimento de água e construção 
de ciclovias.
De acordo com o ministro, os crédi-
tos serão disponibilizados a juros de 
6% ao ano, tendo quatro anos de 
carência e, a partir desse prazo, 20 
anos de financiamento. Os recursos 
são do Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS) e não há critérios 
específicos para a candidatura das 
cidades, que poderão ser de menor 
porte até as metrópoles. Há um limite 
de R$ 200 milhões por município que 
conseguir acesso ao empréstimo.
O chamado Avançar Cidades Sane-
amento terá R$ 2,2 bilhões disponí-
veis e o Avançar Cidades Mobilidade, 
R$ 3,7 bilhões.

O empresário Eike Batista tem 
até hoje à meia-noite para pa-
gar a fiança de R$ 52 milhões e 
continuar em prisão domiciliar 
na sua casa no bairro do Jardim 
Botânico, na Zona Sul do Rio. O 
valor foi estipulado pelo juiz da 
7ª Vara Federal Criminal do Rio 
de Janeiro, Marcelo Bretas, como 
medida cautelar para o empre-
sário poder cumprir pena fora da 
cadeia. Mas de acordo com a de-
fesa, Eike não tem como cumprir 
a exigência. “Todos os bens de 
Eike Batista estão bloqueados”, 
revelou o advogado Fernando 
Martins, em entrevista à Agência 
Brasil.
De acordo com o advogado, exis-
te um processo na 3ª Vara Fede-
ral Criminal em que o Tribunal 
Regional Federal da 2ª Região 
(TRF2) fixou o montante de bens 
bloqueados, mas na sexta-feira 
passada a juíza federal Rosália 
Monteiro Figueira ampliou o va-
lor de bloqueio para R$ 900 mi-
lhões. Para a defesa, isso repre-
senta um excesso de bloqueio.

O promotor de Justiça José Carlos 
Blat recorreu da sentença de absol-
vição do ex-tesoureiro do PT João 
Vaccari Neto e de mais 11 réus acu-
sados de estelionato em empreen-
dimentos da Cooperativa Habita-
cional dos Bancários (Bancoop). A 
sentença que absolveu os réus, da 
juíza Maria Priscilla Ernandes Vei-
ga Oliveira, da 4ª Vara Criminal do 
Tribunal de Justiça de São Paulo, é 
de abril deste ano.
Além de Vaccari Neto, foi absolvi-
do o empreiteiro José Adelmário 
Pinheiro Filho, o Léo Pinheiro, da 
OAS. Tanto Léo Pinheiro quanto 
Vaccari estão presos em Curitiba, 
no âmbito da Operação Lava Jato.
Em entrevista ontem, na sede do 
Ministério Público, Blat disse que 
a absolvição dos réus surpreendeu 
os promotores do caso. “Estamos 
falando em cerca de 7 mil famí-
lias que viveram um drama com o 
maior golpe imobiliário do país. A 
juíza (...) se equivocou nesse caso. 
Ou ela não leu o processo, ou foi in-
duzida a erro pelas argumentações 
trazidas pelos réus”, afirmou Blat.

O presidente da Turquia, Recep 
Tayyip Erdogan, advertiu ontem 
o presidente dos Estados Unidos 
(EUA), Donald Trump, de que nun-
ca aceitará o apoio militar ameri-
cano às milícias curdas na Síria e 
que isso “vai contra” os acordos 
que regem a relação bilateral. As 
informações são da Agência EFE.
Em declaração à imprensa, depois 
de reunir-se com Trump na Casa 
Branca, Erdogan reforçou sua opo-
sição à decisão dos EUA de entre-
gar armamento pesado às milícias 
curdo-sírias Unidades de Proteção 
Popular (YPG) para que estas par-
ticipem de uma ofensiva em Al Ra-
qqa, a “capital” do Estado Islâmico.
“Levar em consideração as YPG e 
(seu partido político) o PYD nunca 
será aceito [pela Turquia] e estará 
contra o acordo global que alcan-
çamos”, disse Erdogan, que falou 
aos jornalistas americanos com a 
ajuda de um tradutor. “Não deve-
ríamos permitir que esses grupos 
manipulem a estrutura religiosa 
ou étnica da região, tendo o terro-
rismo como pretexto”, acrescentou.

Curtas

Foto: EPA/Miguel Gutierrez/Agência Lusa



Alimentação escolar
Governo do Estado iniciou a chamada pública para 
aquisição de alimentos da agricultura familiar 
destinados a 165 escolas estaduais. Página  6
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Pessoas com deficiência

Emprego é tema de fórum na Funad

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh) e da Fun-
dação Centro Integrado de 
Apoio ao Portador de De-
ficiência unad , realizou 
um fórum na manhã de on-
tem, no auditório da Funad, 
com a presença do Sine-PB 
e várias empresas que ofer-
taram vagas de trabalho 
para pessoas com deficiên-
cia. O evento aconteceu em 
parceria com o Ministério 
do Trabalho para comemo-
rar o Dia da Empregabilida-
de para essoas com efi-
ciência. 

Esta foi o quarta edição 
do evento realizado pela u-
nad, que tem como objeti-
vo promover a inserção de 
pessoas com deficiência no 
mercado de trabalho e criar 
espaços de discussão e in-
formação sobre qualificação 
e capacitação profissional.

A presidente da Funad, 
Simone Jordão, destacou a 
importância do evento, que 
tem o objetivo de reunir 
empresas, a sociedade civil, 
os órgãos do governo, ou 
seja, diversos atores sociais 
na busca para que se pos-
sa aumentar a quantidade 
de pessoas com deficiência 
no mercado de trabalho. “O 
que se quer é que o Estado 
da Paraíba consiga melho-
rar esse indicador, que a ní-
vel nacional ainda é muito 
frágil, no sentido de inserir 
o maior número de pessoas 
no mercado de trabalho”.

efinir o planejamen-
to das ações de Segurança 
Pública na Paraíba para os 
próximos dez anos. Esse é o 
objetivo do evento realizado 
pela Secretaria da Segurança 
e Defesa Social (Sesds) desde 
a última segunda-feira (15), 
reunindo gestores das Polí-
cias Militar, Civil e do Corpo 
de Bombeiros Militar, do li-
toral ao Sertão do Estado. O 
encontro acontece no Centro 
de Educação da PM, no bair-
ro de Mangabeira, em João 
Pessoa, até a tarde de hoje. 

De acordo com o secre-
tário Cláudio lima, esta é a 
segunda vez que os gestores 
da Segurança e da Defesa 

ocial se reúnem a fim de 
traçar metas para a gestão, 
com foco no enfrentamento 
à criminalidade a médio e 
longo prazos.

“Estamos construin-
do uma visão de política de 
estado voltada para a Segu-
rança Pública, o que nunca 
foi feito. No ano de 2014, 
estivemos juntos planejan-
do os trabalhos até 2025. 
Agora, estamos reavaliando 
as ações e desenvolvendo 
metas mais complexas, que 
passam pela redução de cri-

mes contra a vida, contra o 
patrimônio, combate ao trá-
fico de drogas e ao porte de 
arma de fogo, e ainda pelo  
fortalecimento da transpa-
rência, inteligência policial, 
corregedoria forte, entre ou-
tros aspectos”, revelou lima, 
acrescentando que o plane-
jamento também abrange 
políticas voltadas para as 
mulheres, crianças e grupos 
vulneráveis. 

O secretário ainda desta-
cou a presença do consultor 
em gestão de organizações 
públicas e privadas, Manoel 
Ferreira da Silva, durante o 
evento. “Ele está nos acom-
panhando nesta contrução. 
É engenheiro civil, com pós-
graduação em recursos hu-
manos e planejamento, orga-
nização, sistemas e métodos 
e também examinador da 
Fundação Nacional de Qua-
lidade (FNQ), avaliando nor-
mas de padronização I O”, 
destacou. 

Entre as ações estrutu-
rantes já realizadas pela esds 
estão a compatibilização de 
áreas integradas de Seguran-
ça Pública, prevista na lei 
Complementar 111/2012, 
que dividiu a responsabilida-

Objetivo do encontro promovido pela Secretaria da Segurança é definir o planejamento estratégico até 2027

Segurança discute ações de 
combate à violência na PB

Encontro reúne gestores das Polícias Militar, Civil e do Corpo de Bombeiros Militar até a tarde de hoje, no Centro de Educação da PM, em Mangabeira

Governo do Estado e empresas discutiram ações para inserir pessoas com deficiência no mercado de trabalho

Foto: Wagner Varela

Foto: Ortilo Antônio

de territorial entre os gesto-
res dos órgãos operativos da 
pasta, e o Sistema Estadual 
de Inteligência, criado pela 

lei Estadual 10.338/2014. 
Atualmente, a secretaria está 
implementando seu novo 
sistema de rádiocomunica-

ção digital, que representa 
um investimento de R$ 33 
milhões e será capaz de inte-
grar as forças de segurança, 

por meio de 40 torres espa-
lhadas pelo Estado, garantin-
do comunicação de qualida-
de e criptografada.

Segundo ela, desde 
2011, o Governo do Estado 
vem trabalhando com di-
versas parcerias, a exem-
plo do Ministério Público 
do Trabalho, promovendo 
o dia de D de Empregabi-
lidade, ação iniciada em 
2012 em diversas regiões, 
que é o encontro de diver-
sas empresas e pessoas 
com deficiência para que 
algumas pessoas já pos-
sam sair com o emprego 
garantido.

Para o dia 26 deste 
mês está marcado o ia da 
Empregabilidade, na Fu-

nad. O forum, disse Simone 
Jordão, é para discutir jun-
to ao setor privado para se 
conseguir inserir o maior 
número de pessoas com 
deficiência no mercado de 
trabalho.

Em 2016 foram enca-
minhadas mais de duas mil 
pessoas para o mercado de 
trabalho, mas apenas dez 
por cento conseguem um 
emprego. “Então, a gen-
te precisa melhorar essa 
inserção, fazer com que a 
pessoa entre e permaneça 
dentro do seu espaço de 
trabalho”, disse.

imone enfatizou que 
o fórum é um momento de 
fortalecer as parcerias, um 
espaço importante para as 
empresas e os trabalha-
dores. “A equipe da coor-
denação de treino e apoio 
da Funad tem trabalhado 
para fazer o elo entre os 
trabalhadores e as empre-
sas e estamos avançando”, 
enfatiza.

O procurador che-
fe substituto do Trabalho 
do MPT, em João Pessoa, 

lávio Henrique, fez uma 
explanação da lei de con-
tratação de pessoas com 

deficiência no mercado 
de trabalho. Ele criticou a 
terceirização e a reforma 
trabalhista que prejudicam 
essas pessoas. 

Segundo Helosman 
de Oliveira, conselheiro 
estadual da pessoa com 
deficiência, o ia  da Em-
pregabilidade é muito im-
portante para sensibilizar 
e conscientizar as empre-
sas sobre a contratação de 
pessoas com deficiência. 
Ele também criticou em-
presas que não cumprem a 
lei de cotas para contrata-
ção dessas pessoas.

O representante do 
ine na araíba, iago Aniz 

Pereira, falou das oportu-
nidades que o órgão pos-
sui para as pessoas com 
deficiência, oferecendo 
oportunidade de acesso ao 
mercado de trabalho. Na 
ocasião, ele anunciou duas 
vagas de auxiliar adminis-
trativo.

Patrícia Oliveira,  da 
Secretaria Estadual de Di-
reitos Humanos, fez ques-
tão de ressaltar que esse é o 
segundo ano que participa 
do fórum, salientando que 
o Governo do Estado está 
se estruturando para dimi-
nuir as dificuldades entre a 
pessoa com deficiência e a 
empregabilidade.

O fórum sobre a Em-
pregabilidade da Pessoa 
com eficiência na araí-
ba foi prestigiado por um 
representante de uma em-
presa da área do comércio – 
Armazém araíba  da área 
da indústria – TexPar e da 
área de serviço, a nipê.

O Procon-PB, em parceria 
com a Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon), está 
inscrevendo até o próximo dia 
31 de maio para cursos do Pro-
grama de Educação Financeira 
para Consumidores. As ins-
crições podem ser realizadas 
por meio da Escola Nacional 
de Defesa do Consumidor, no 
endereço http://www.defesa-
doconsumidor.gov.br/escola-
nacional, que contém as descri-
ções dos cursos, carga horária e 
o conteúdo de cada módulo.

De acordo com a supe-
rintendente do Procon-PB, 
Késsia liliana, o objetivo da 
iniciativa é contribuir com o 
desenvolvimento de ações de 
educação financeira para os 
consumidores paraibanos, a 
exemplo do que acontece no 
Brasil inteiro. “Os cursos 1 e 
2 de Educação Financeira vão 
orientar o consumidor  a criar 
novos hábitos e novas atitudes 
na forma de como administrar 
suas finanças e outros temas 
de interesse do consumidor, 
mesmo porque, saber quan-
to se ganha e quanto se gasta 
hoje é primordial para não en-
trar no vermelho” enfatiza.

No curso, os inscritos 
podem obter conhecimento 
para realizar empreendimen-
tos, organizar a vida finan-
ceira  saber como gastar com 
consciência  os cortes e gas-
tos  como eliminar desperdí-
cios e vários outros caminhos 
na vida financeira do con-
sumidor. A superintendente 
Késsia liliana informou que 
os consumidores que concluí-
rem o curso com notas de 7 
a  receberão certificados 
pela Universidade Nacional 
de Brasília (UnB).

Procon inicia 
inscrições 
para cursos 
de economia
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Programa do Governo do Estado unificou ações de segurança público para o combate ao tráfico de entorpecentes

Desde que foi lançado 
no ano de 2011, o "Progra-
ma Paraíba Unida pela Paz", 
unificando as forças de segu-
rança pública no combate ao 
tráfico de drogas no Estado, 
foram apreendidos pelas Po-
lícias Civil e ilitar ,  to-
neladas de entorpecentes na 

araíba. As subst ncias mais 
apreendidas foram maconha, 
crac  e cocaína. 

Só no ano de 2016 a po-
lícia apreendeu .  quilos 
de drogas, e este ano, até 
ontem, já foram apreendi-
dos mais de 250 quilos de 
entorpecentes. oda a droga 
apreendida é levada com au-
torização da Justiça para in-
cineração. 

Na noite de segunda-fei-
ra passada, a  olícia Civil da 

araíba, em conjunto com a 
olícia ilitar da região de 

Juazeirinho, apreendeu du-
rante  uma ação integrada 
na R- , aproximadamen-
te  gramas de cocaína, e 
prendeu em flagrante Adria-
na da Nóbrega ilva,  anos. 
Ela foi autuada pelo crime de 
tráfico de drogas.

e acordo com o titular 
da seccional, delegado Henry 

ábio, a olícia Civil recebeu 
as informações de que uma 
senhora estaria transportan-
do uma certa quantidade de 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Polícia apreendeu em 6 anos 
10 toneladas de drogas na PB

Só no ano de 2016 a polícia apreendeu 1.239 quilos de drogas, e este ano, até ontem, já foram recolhidos mais de 250 quilos de entorpecentes

cocaína que seria entregue a 
dois homens em Juazeirinho. 
“Ao recebermos a informa-
ção, bloqueamos  a R  e 
passamos a interceptar todos 
os veículos, até encontrar a 
jovem e apreender a droga 
que estava com ela , disse o 
delegado de Juazeirinho.

Outra apreensão incluin-
do cinco quilos de maconha, 

dois quilos de crac  e  gra-
mas de cocaína, além de uma 
balança de precisão, também 
foi feita na última segunda-fei-
ra pela . oda a droga esta-
va em uma casa apontada pela 
polícia como um dos principais 
pontos de vendas de drogas da 
cidade de edras de ogo, que 
fica na divisa entre araíba e 

ernambuco. 

Na ação policial foram 
presos um homem e uma 
mulher, cujo os nomes não 
foram revelados. ais uma 
vez, a polícia conseguiu 
chegar até o local e fazer a 
apreensão, através de de-
núncias an nimas. Os sus-
peitos e toda a droga foram 
levados para a delegacia da 
cidade de Alhandra.

O trabalho continua

egundo o sargento uiz 
uarte, o trabalho da olícia 
ilitar não para, e em alguns 

casos a população ajuda 
muito no combate às drogas 
ligando para o número . 

ó no mês de março a olícia 
ilitar apreendeu g de 

maconha, crac  e cocaína. O 
trabalho da  resultou na 

prisão de  suspeitos em 
flagrante. 

As apreensões conta-
ram com o apoio dos núcleos 
de inteligência da corpora-
ção, que levantaram infor-
mações fundamentais para 
desarticular o tráfico em 
vários locais do Estado. A 
maior quantidade de drogas 
apreendida no mês de mar-
ço foi registrada em ações 
policiais nas cidades de João 

essoa, Cabedelo, ayeux, 
Rio into, Campina rande e 
Cajazeiras.

Cães farejadores

O trabalho realizado 
pela inteligência da  e a 
ação dos policiais no com-
bate ao tráfico de drogas 
conta com a participação de 
dois cães farejadores essi 
da raça labrador  e Crazy 
da raça pastor-alemão . A 

dupla, que pertence ao Canil 
do atalhão de Operações 
Especiais, foi utilizada em 
várias ações e operações de 
combate ao tráfico na ran-
de João essoa. 

uito bem treinados, os 
cães acham drogas em locais 
que os traficantes escondem 
acreditando que não serão 
descobertos, a exemplo de 
compartimentos que são usa-
dos para guardar ossos hu-
manos, em cemitérios, mas 
os cães acabam encontrando 
tudo pelo faro aguçado.

Foto: Secom-PB

O delegado de Defrau-
dações e alsificações, u-
cas á, revelou ontem que 
até o fim dessa semana en-
caminha à Justiça o inqué-
rito que apura a atuação 
de uma organização cri-
minosa que fraudava con-
cursos públicos  federal, 
estadual e municipal  em 
praticamente todas as re-
giões do país. Segundo ele, 
faltam apenas alguns de-
talhes para a conclusão do 
inquérito, que será remeti-
do para a  ara Criminal 
da Capital, onde os presos 
passaram pela audiência 
de custódia. 

Ao todo são  pes-
soas presas, sendo  na 
primeira etapa e seis na 
segunda. ois suspeitos 
continuam sendo procura-
dos  o policial rodoviário 
federal arcus inicius i-
mentel e o agente de tr n-
sito do etran- , Eridey-

yd Henrique da ilva. m 
agente penitenciário de 

ernambuco, dois policiais 
militares, sendo um de Ala-
goas e outro da araíba, es-
tão no  atalhão da  
duas mulheres, amilla 

arcelino Crisóstomo 
da ilva e Elaine atrícia 
da ilva edeiros, estão 
em prisão domiciliar por 
serem mães de crianças  
no Centro de Educação 
da  está oliane de 
Alencar Holanda  e aya-
ne Nascimento de ouza, 

que aguardam decisão da 
Justiça, na carceragem da 
Central de olícia.

Além das duas fases 
da Operação abarito 
com as prisões já reali-
zadas e dois suspeitos 
procurados, a olícia Civil 
da araíba continua as in-
vestigações e acredita que 
pelo menos mais 15 pes-
soas podem ter partici-
pação com a organização 
criminosa. A população 
pode denunciar sobre os 
foragidos e também se al-
guém está envolvido com 
a trama criminosa para 
obter êxito nos concursos.

ucas á disse que o 
inquérito teve como resul-
tado a primeira e segunda 
fases da Operação aba-
rito e vão ser indiciadas 
aquelas pessoas que já 
foram presas e as outras 
identificadas e que estão 
foragidas. ogo após a re-
messa dos autos para a 
Justiça, será iniciada a ins-
tauração de um inquérito 
para cada concurso públi-
co. “ amos instaurar aque-
les da nossa competência 
que são da esfera esta-
dual”, disse o delegado.

egundo ele, houve 
concursos de outros es-
tados. Nesses casos, se-
rão encaminhadas cópias 
integrais para as polícias 
dos cerca de dez estados 
onde a quadrilha teve 
atuação. uanto aos con-
cursos federais, vão ser 
enviadas cópias para a 

olícia ederal.

Inquérito vai ser 
enviado à Justiça
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A olícia ilitar in-
terceptou a fuga dos sus-
peitos de assaltar, no co-
meço da tarde de ontem, 
um nibus escolar, na 
zona rural de apé, e re-
cuperou vários celulares 
e relógios roubados dos 
estudantes. Na ação, fo-
ram presos ábio da ilva 

antos, de  anos  ie-
go Conceição de ira,  
anos  Cristiano dos an-
tos ieira,  e apreen-
dido um adolescente, de 

 anos. Os quatro são 
da cidade de anta Rita e 
apontados como autores 
de roubos a nibus esco-
lares também na região 
de amanguape.

Conforme informa-
ções da aspirante Aline 
Rosas, da  Companhia 
do  atalhão, mais de  
vítimas do grupo reconhe-
ceram os suspeitos. “Nossa 
guarnição estava realizan-
do rondas na cidade de 
Riachão do oço quando 
fomos informados do assal-
to e montamos um cerco na 
principal rota de fuga dos 
criminosos, conseguindo 
localizar o carro e abor-
dar os quatro elementos, 
após intensa perseguição. 
Com os quatro não encon-
tramos armas, mas recu-
peramos vários celulares 
e relógios roubados dos 
estudantes, que reconhe-
ceram todos eles como au-
tores do assalto”, disse.

Os suspeitos foram 
levados para a elegacia 
de olícia Civil, em apé.

Ação impede 
fuga de 
assaltantes
em Sapé

Operação Gabarito PM apreende adolescentes 
e recupera moto roubada

oliciais do  atalhão 
apreenderam em flagrante, 
na última segunda-feira , 
dois adolescentes apontados 
como suspeitos de vários 
assaltos a pessoas, principal-
mente a mulheres, na cidade 
de ão iguel de aipu. Os jo-
vens, de  e  anos, foram 
apreendidos logo após tomar 
por assalto uma moto e uma 
bolsa com objetos de uma 
mulher, na localidade conhe-
cida como ítio Amarela.

epois de manter con-
tato com a vítima, equipes 
do  atalhão intensifica-
ram as buscas pelos sus-
peitos e conseguiram loca-
lizar a dupla ainda na moto 
tomada por assalto. Houve 
perseguição e os dois foram 

interceptados e apreendi-
dos em flagrante. 

PB e PE

A olícia ilitar de-
sarticulou, na noite de se-
gunda-feira (15), um grupo 
responsável por roubos de 
motos nas cidades de Juri-
piranga, na Paraíba, e em 
Nazaré da ata, em er-
nambuco. Na ação, foi pre-
so um homem de  anos 
e apreendidos dois adoles-
centes, de  e  anos.

odos três foram reco-
nhecidos por vítimas como 
autores dos roubos que vi-
nham acontecendo na região. 
Eles foram localizados por po-
liciais do  atalhão da olí-
cia ilitar da araíba próximo 

a um posto de combustíveis, 
na cidade de Juripiranga- , 
e estavam com objetos rou-
bados de um homem e de 
uma mulher, na cidade de 
Nazaré da ata- E.

A olícia ilitar pren-
deu, em menos de  horas 
de diligências, os dois 
suspeitos de tentar matar 
a tiros, no início da ma-
nhã de ontem, o vigilante 
de uma escola, quando a 
vítima estava saindo do 
trabalho, no conjunto Ci-
dade Verde, no bairro de 

angabeira III, na zona 
Sul de João essoa.

I ro de Andrade e-
res e ales Edísio aciel 
de ima, ambos  anos, já 
foram alunos da escola em 
que a vítima trabalhava. 
Com eles, foi apreendida 

uma espingarda e várias 
trouxas de maconha. 

e acordo com o co-
mandante da  Com-
panhia do  atalhão, 
capitão idnei aiva, res-
ponsável pela prisão, logo 
após o crime, o levanta-
mento de informações le-
vou os policiais até a casa 
onde os dois estavam es-
condidos, que fica no mes-
mo bairro. “Com o I ro 
apreendemos a moto usa-
da no crime. Ele confessou 
e disse que tinha uma rixa 
com a vítima envolvendo 
familiares. A partir dele 

chegamos até o ales, que 
já cumpriu pena por rou-
bo no presídio do Roger”, 
detalhou.

urante as buscas, os 
policiais encontraram com 
os dois a espingarda e as 
drogas, mas a arma utili-
zada no crime, um revól-
ver calibre , tinha sido 
dispensada pelos suspeitos 
logo após a tentativa de 
homicídio. A vítima, de  
anos, estava com um re-
vólver sem registro no mo-
mento em que foi baleada e 
a arma também foi apreen-
dida pela .

Presos dois suspeitos de 
tentar matar vigilante

Os jovens, de 17 e 16 
anos, foram apreendidos 

logo após tomar por 
assalto uma moto e 

uma bolsa com objetos 
de uma mulher, na 
localidade conhecida 
como Sítio Amarela
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Candidato deve pagar a taxa do exame de R$ 82 até a quarta-feira da próxima semana, segundo o edital

Quem almeja uma vaga 
na universidade e ainda não 
se inscreveu no Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 
é melhor se apressar, a fim de 
evitar transtornos e garantir 
a participação no Exame. Se-
rão aceitas as inscrições con-
cluídas até as 23h59 (horário 
de Brasília) da próxima sexta-
feira, mesmo período em que 
é possível realizar alguma al-
teração nos dados cadastrais 
de participantes já inscritos. 
É importante que os candi-
datos não deixem para última 
hora, pois pode haver conges-
tionamento do sistema e o es-
tudante não conseguir se ins-
crever ou alterar algum dado.

Até as 19h da última sex-
ta-feira (12) a Paraíba regis-
trava 75.523 participantes que 
concorrerão as 7.790 vagas 
disponíveis na UFPB, 4.795 
na UFCG e ainda às vagas da 
IFPB e UEPB, cujos números 
não foram informados pelas 
instituições. Em todo o Brasil, 
de acordo com o Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep), foram contabilizadas 
3.532.992 inscrições até as 
15h de ontem.

O Enem é uma das prin-
cipais portas de entrada do 
Ensino Superior e é por meio 
dele que os candidatos po-
dem concorrer a uma vaga 
nas instituições públicas. 
Também é possível conseguir 
bolsas em universidades pri-
vadas por meio de sistemas 

como o Fies e ProUni, que são 
do Governo Federal. A inscri-
ção é feita online, através do 
site www.enem.inep.gov.br/
participante e informando al-
guns dados como CPF, data de 
nascimento e e-mail e telefo-
nes para contato.

Além disso, o candidato 
terá uma senha para acessar 
a página do cadastro sempre 
que quiser. O passo a passo é 
muito simples e, ao concluir, 
receberá um número de ins-
crição. É importante guardar 
bem esse número, ele fun-
ciona como uma espécie de 
“identidade” no registro dos 
candidatos. Até 19 de maio o 
participante já inscrito pode 
atualizar os dados de con-
tato, trocar de município de 
provas, mudar a opção de 
língua estrangeira e alterar 
atendimento especializado 
ou específico.

Para concluir a inscri-
ção, o candidato deve pagar a 
taxa do exame de R$ 82 até as 
23h59 da quarta-feira da pró-
xima semana (24) em agên-
cias bancárias, dos Correios, 
lotéricas ou no Banco do Bra-
sil, por meio da Guia de Reco-
lhimento da União (GRU sim-
ples). De acordo com o edital, 
publicado no dia 10 de abril, o 
prazo para o pagamento não 
será prorrogado.

Pelas regras do edital, 
estão isentos da taxa os es-
tudantes de escolas públicas 
que concluirão o Ensino Mé-
dio este ano, os participantes 
de baixa renda que integram 
o CadÚnico e os que se enqua-
dram na Lei 12.799/2013.

Adrizzia Silva 
Especial para A União

Inscrições para o Enem 2017 
terminam na próxima sexta

SES abre Semana da Luta Antimanicomial

Campanha nacional

Paraíba vacina 46,5% do 
público-alvo contra a gripe

A Paraíba vacinou 
430.314 pessoas contra 
a gripe, desde o início da 
19ª Campanha Nacional 
de Vacinação Contra Gri-
pe, no dia 17 de abril. Este 
número representa 46,5% 
do público-alvo, formado 
por 924.549 pessoas con-
sideradas mais vulnerá-
veis para complicações da 
gripe. A meta, neste ano, é 
vacinar 90% desse público 
(832.094 pessoas) até o dia 
26 de maio, quando termi-
na a campanha.

“É muito importante 
que quem está dentro dos 
grupos prioritários e ainda 
não tomou a vacina procure 
uma unidade de saúde para 
se imunizar. Muita gente 
deixa para a última hora e 
esta nunca será uma boa 
opção. A vacina é segura e 
tem o objetivo de reduzir as 
complicações que levam às 
internações e mortalidades 
decorrentes do vírus”, aler-
tou a técnica do Núcleo de 
Imunização da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
Márcia Mayara.

Até então, o Estado já 
recebeu 971 mil doses da 
vacina e elas já foram en-
caminhadas aos 223 mu-
nicípios para serem apli-
cadas. “A previsão é que a 
última remessa de vacinas 
chegue nesta sexta-feira à 
SES, totalizando 100% das 
vacinas necessárias para 
a campanha (um total de 
1 milhão e 177 mil doses). 
Elas serão distribuídas o 
mais rápido possível para 
os municípios nesta reta fi-
nal”, informou Márcia.

A expectativa da Secre-
taria de Saúde é de que to-
dos os esforços sejam feitos 
pelos municípios para que a 
meta seja alcançada o quan-
to antes e, dessa forma, seja 
evitado o surgimento de 
casos de gripe ou complica-
ções causadas pela doença.

“Estamos otimistas e 
acreditamos que a meta 
será alcançada até o dia 26. 

Desde o dia 17 de abril, a vacina contra a gripe está disponível nos postos de vacinação em todo o Estado

Evento teve apresentação musical, exposição de desenhos e depoimentos

Foto: Evandro Pereira

Foto: Secom-PB

Nosso alerta é para que os 
gestores dos municípios in-
tensifiquem as atividades e, 
sobretudo, alimentem o sis-
tema no site da campanha. 
Na prática, muitos municí-
pios estão com cobertura 
vacinal mais alta, porém, 
não podemos ter acesso 
aos números reais sem a 
implantação dos dados no 
sistema”, explicou Márcia 
Mayara.

Desde o dia 17 de abril, 
a vacina contra a gripe está 
disponível nos postos de 
vacinação para crianças de 
seis meses a menores de 
cinco anos; pessoas com 60 
anos ou mais; trabalhado-
res de saúde; povos indíge-
nas; gestantes, puérperas 
(até 45 dias após o parto); 
população privada de li-
berdade; funcionários do 
sistema prisional, pessoas 
portadoras de doenças crô-
nicas não transmissíveis ou 
com outras condições clíni-
cas especiais, além dos pro-
fessores que são a novidade 
deste ano.

Os portadores de doen-
ças crônicas não transmissí-
veis, que inclui pessoas com 
deficiências específicas de-

vem apresentar prescrição 
médica no ato da vacinação. 
Pacientes cadastrados em 
programas de controle das 
doenças crônicas do Siste-
ma Único de Saúde (SUS) 
deverão se dirigir aos pos-
tos em que estão registra-
dos para receber a vacina, 
sem a necessidade de pres-
crição médica. 

A escolha dos grupos 
prioritários segue recomen-
dação da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS). Essa 
definição também é respal-
dada por estudos epidemio-
lógicos e pela observação 
do comportamento das in-
fecções respiratórias, que 
têm como principal agente 
os vírus da gripe. São prio-
rizados os grupos mais sus-
cetíveis ao agravamento de 
doenças respiratórias. 

Dados

Na Paraíba, entre os 
públicos-alvo, os trabalha-
dores de saúde registraram 
a maior cobertura vaci-
nal: 56,64% deles já estão 
imunizados, seguido pelas 
gestantes (56,15%), puér-
peras (53,64%) e idosos 
(49,02%).

Os grupos que menos 
se vacinaram são crianças 
(40,33%), população in-
dígena (46,08%) e profes-
sores (23%). Lembrando 
que cada um desses grupos 
precisa terminar a campa-
nha com, pelo menos, 90% 
de cobertura vacinal.

Prevenção

A transmissão dos ví-
rus influenza acontece por 
meio do contato com se-
creções das vias respirató-
rias, eliminadas pela pes-
soa contaminada ao falar, 
tossir ou espirrar. Também 
ocorre por meio das mãos 
e objetos contaminados, 
quando entram em con-
tato com mucosas (boca, 
olhos, nariz). 

À população em ge-
ral, o Ministério da Saúde 
orienta a adoção de cuida-
dos simples como medida 
de prevenção para evitar 
a doença, como: lavar as 
mãos várias vezes ao dia; 
cobrir o nariz e a boca ao 
tossir e espirrar; evitar to-
car o rosto; não comparti-
lhar objetos de uso pessoal; 
além de evitar locais com 
aglomeração de pessoas.

A VII Semana Estadual da 
Luta Antimanicomial foi aber-
ta ontem (16) pela Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
por meio da Coordenação 
Estadual de Saúde Mental, e 
teve como destaque apresen-
tações artísticas de usuários 
de vários serviços da Rede de 
Atenção Psicossocial. A sole-
nidade ocorreu pela manhã, 
no auditório de Fonoaudiolo-
gia, da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), Campus 
de João Pessoa. O evento, que 
tem como tema “Loucura e 
Democracia - a Luta não pode 

parar!”, se prolongará até o 
dia 18 deste mês, quando 
ocorrerá uma marcha, sain-
do do Busto de Tamandaré, 
em Tambaú, para o Largo da 
Gameleira, em Manaíra, na 
capital. “É muito importante 
este momento que vivemos 
aqui, pois a manifestação ar-
tístico-cultural transforma a 
dor em beleza”, disse a coor-
denadora de Saúde Mental 
da SES, Shirlene Queiroz.

Apresentações

Uma das apresentações 
foi dança de rua, com uma du-

pla formada pelo oficineiro de 
danças urbanas e um usuário 
da Unidade de Acolhimento 
Infantil, na capital.  Também 
participaram adolescentes do 
Centro de Apoio Psicossocial 
(Caps) Infantil, de Sapé, com 
música, exposição de dese-
nhos e depoimento. R.C.,de 15 
anos, falou da experiência há 
um ano no serviço. “Fui para o 
Caps porque me automutila-
va. Depois que estou lá, parei 
porque recebo todo atendi-
mento e apoio”, falou. Já uma 
detenta do Presídio Feminino 
Júlia Maranhão apresentou 

performance sobre sua visão 
de mundo, dentro e fora das 
grades, e o paciente do Julia-
no Moreira, André dos Santos 
Barros, de 31 anos, cantou 
um rap onde uma das frases 
dizia: “ Liberdade traz muito 
amor no coração”.  

Depoimentos

Shirlene chamou aten-
ção para os depoimentos dos 
usuários. “Por meio destas 
expressões artísticas, per-
cebemos a importância do 
fortalecimento da Rede de 
Atenção Psicossocial. A Pa-

SAIBA MAIS
n O resultado das provas poderá ser usado em processos 
seletivos para vagas no ensino público superior, pelo Sis-
tema de Seleção Unificada (Sisu), para bolsas de estudo 
em instituições privadas, pelo Programa Universidade para 
Todos (ProUni), e para obter financiamento pelo Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies).
n Caso haja algum problema na hora da inscrição, os candi-
datos podem ligar para o Inep pelo telefone 0800 616161. 
O atendimento é das 8h às 20h, no horário de Brasília.

FIQUE ATENTO 
n Se você está concluindo o Ensino Médio na rede pú-
blica, sua isenção será concedida automaticamente
n Se você solicitou isenção da taxa de inscrição por 
meio de Declaração de Carência Socioeconômica, 
a inscrição será confirmada apenas se a declaração 
for deferida. Caso não seja, você deverá realizar 
o pagamento da taxa até o término do período de 
pagamento
n Se você se inscreveu como participante pagante da 
taxa de inscrição, sua inscrição será confirmada so-
mente após o processamento do pagamento
n É sua responsabilidade acompanhar a situação de 
sua inscrição na Página do Participante

raíba tem a maior rede do 
país e, no entanto, ainda pre-
cisamos ter estes serviços 

em todas as regiões para que 
não haja a necessidade de se 
deslocar”, declarou.
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Solicitação de interdição da obra foi feita pelo Crea-PB com o objetivo de garantir a segurança da população

O Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia 
(Crea-PB), solicitou ao Mi-
nistério Público da Paraí-
ba a interdição da obra de 
triplicação da BR-230, sob 
a alegação de que o tra-
balho que vem sendo rea-
lizado apresenta perigo 
aos trabalhadores e quem 
trafega pelo trecho entre 
o município de Cabedelo 
e o Viaduto de Oitizeiro. 
De posse do pedido do 
Crea, o subprocurador 
geral de Justiça do MPPB, 
Valberto Lira, informou 
ontem que vai agendar 
ainda este mês, uma reu-
nião com as partes envol-
vidas para que a obra seja 
continuada sem riscos de 
acidentes.

A reunião que deverá 
acontecer na Promoto-
ria de Justiça de Cabede-
lo terá a participação de 
representantes do Dnit, 
Crea, Promotoria de Jus-
tiça de Cabedelo, Minis-
tério Público do Trabalho, 
Energisa e a empresa que 
está realizando a obra. 
Mas enquanto a reunião 
não acontece, a assesso-
ria do Dnit, informou on-
tem que ainda não rece-
beu nenhuma notificação 
no sentido de paralisar 
as obras da triplicação da 
BR-230.

A solicitação de in-
tervenção da obra pelo 
Crea ao Ministério Públi-
co do Estado da Paraíba 
foi no sentido de garantir 
a segurança da população 
que mora em João Pessoa 
e Cabedelo e de quem tra-
fega por aquele trecho. O 

motivo principal aponta-
do pelo Crea, é que as má-
quinas estão trabalhando 
muito próximo às linhas 
de alta tensão. 

Para o assessor ins-
titucional do Crea-PB, 
Corjesu Paiva dos Santos, 
além do perigo da obra 
junto aos fios de alta ten-
são, as escavações rea-
lizadas também estão 
comprometendo a esta-
bilidade dos postes, que 
podem cair na rodovia. 
“A situação é de risco imi-
nente de acidentes que 
podem causar grandes 
transtornos à população e 
inclusive mortes”, alertou 
Corjesu.

O engenheiro Corjesu 
Paiva também solicitou 
ao Ministério Público do 
Trabalho que seja adota-
da medida para interditar 
as obras até que estejam 
asseguradas as condições 
de segurança para os tra-
balhadores e para quem 
trafega pela região e mora 
na área.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

MP fará reunião para avaliar 
perigos na triplicação da BR-230

O Crea-PB está alegando 
que as máquinas estão 

trabalhando muito próximo 
às linhas de alta tensão

O projeto de implan-
tação de um binário 

formado pelas 
Avenidas Carneiro 
da Cunha e Almi-

rante Barroso, e as 
Avenidas Marechal 

Deodoro da Fonseca 
e Manoel Deodato 

foi concluído

Foto: Edson Matos

O Governo do Esta-
do, por meio da Secre-
taria de Educação Esta-
dual (SEE) e da Gerência 
Executiva de Assistência 
Escolar Integrada (Geae-
si) e da Gerência Opera-
cional de Assistência ao 
Estudante (Goae) reali-
zou na última segunda-
feira (15), no Auditório 
de Centro de Formação 
de Educadores Profes-
sora Elisa Bezerra Mi-
neiros, em João Pessoa, 
a abertura do Edital de 
Chamada Pública da Pri-
meira Gerência Regional 
de Educação (GRE) para 
aquisição de alimentos 
da Agricultura Familiar.

A Comissão que está 
acompanhando todo o 
processo é composta pe-
los seguintes membros: 
Hindemburgo José Hen-
riques de Mello (presi-
dente), Tatiane Lucena 
Galvão (representante 
da Agevisa), Ricardo Luis 
Cavalcanti de Carvalho 

(representante da SEE) 
e Salete Ferraz Antas (re-
presentante do Consea).

O Edital de Chamada 
Pública da 1ª GRE atin-
ge 165 escolas, numa 
estimativa de valor de 
R$ 11.018.420,14 e tem 
como objetivo a aquisi-
ção de gêneros alimen-
tícios da Agricultura 
Familiar e do Empreen-
dedor Familiar Rural e 
Grupo Formal, destina-
do ao atendimento do 
Programa Nacional de 
Alimentação Escolar 
(PNAE), com prazo de 
vigência dia 31 de de-
zembro de 2017.

O evento contou com 
a presença de gestores de 
escolas estaduais, repre-
sentantes da SEE, agri-
cultores familiares e da 
Emater representada por 
Flávio Muller Borghezan, 
gerente do Programa de 
Aquisição de Alimentos e 
assessor estadual de co-
mercialização. 

O presidente da 
Comissão de Licitação, 
Hindemburgo José Hen-
riques de Mello, enfati-
zou a importância deste 
trabalho e do início de 
um novo ciclo dentro da 
Alimentação Escolar da 
Paraíba, uma proposta 
do governador Ricardo 
Coutinho para melhoria 
da qualidade da alimen-
tação dos estudantes do 
nosso Estado.

O início dos traba-
lhos se deu com abertu-
ra dos envelopes e aná-
lise da documentação 
de habilitação dos agri-
cultores na presença 
de todos os presentes. 
Após esta etapa, mas 
ainda sem data defini-
da, será divulgado o re-
sultado dos vencedores 
da chamada pública, no 
portal do Governo do 
Estado, no site da Edu-
cação ou no site da Ges-
tão Unificada, da Ema-
ter.

Governo inicia chamada 
para aquisição de alimentos 

A reunião que 
deverá acontecer 
na Promotoria de 

Justiça de Cabedelo e
terá a participação 
de representantes 

do Dnit, Crea, 
Promotoria de Justiça 
de Cabedelo, Ministério 
Público do Trabalho, 
Energisa e a empresa 
que está realizando 

a obra 

Semob-JP altera circulação 
em ruas no bairro da Torre 

O projeto de implanta-
ção de um binário formado 
pelas Avenidas Carneiro da 
Cunha e Almirante Barroso, 
e as Avenidas Marechal Deo-
doro da Fonseca e Manoel 
Deodato, no bairro da Torre, 
em João Pessoa, foi concluído 
pela Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urbana 
(Semob-JP). A mudança na 
circulação começa amanhã.

As Avenidas Carneiro 
da Cunha e Almirante Bar-
roso, no trecho entre a Av. 
Maximiano Figueiredo e Rua 
Corálio Soares, que antes 
operavam no sentido Cen-
tro/bairro, terão a circulação 
invertida, passando a operar 
no sentido bairro/Centro. As 
duas vias manterão a condi-
ção de mão única, possibili-
tando mais agilidade e segu-

rança ao tráfego de veículos e 
pedestres.

Os condutores de veícu-
los que circulam na direção 
Centro/bairro poderão se-
guir pela Avenida Marechal 
Deodoro da Fonseca, em mão 
única, até a Praça São Gon-
çalo, depois pela Avenida 
Manoel Deodato, com mão 
dupla, seguindo até o destino 
desejado.
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Evento acontece hoje com palestra da gestora cultural  
museóloga Simone Dussàn, no auditório da entidade

“O Encantamento nos 
Museus” é o tema da palestra 
que a gestora cultural, espe-
cialista em Museologia pela 
Fundação Escola de Sociolo-
gia e Política de São Paulo, 
Simone Dussán, profere hoje, 
a partir das 14h, no auditório 
instalado na sede da Fun-
dação Casa de José Américo 
(FCJA), localizada na cidade 
de João Pessoa, dentro da 
programação da 15ª Semana 
Nacional de Museus, evento 
realizado pelo Instituto Bra-
sileiro de Museus (Ibram), 
com o objetivo de mobili-
zar instituições que atuam 
nessa área no país, e que se 
prolongará até o próximo 
domingo. Na ocasião, a espe-
cialista convidada fará links 
com o foco central deste ano: 
“Museus e histórias contro-
versas: dizer o indizível em 
museus”.

“O Museu é um espaço 
muito além da exibição de 
peças e objetos e permite, ao 
visitante, ter uma experiên-
cia sensorial”, disse para o 
jornal A União Simone Dus-
sán, cuja palestra que profe-
re hoje se baseia em artigo 
homônimo que apresentou 
em São Paulo, no qual relata 
sua vivência pessoal, inclusi-
ve antes mesmo de se trans-
formar numa especialista 
nessa área. “Vou falar sobre 
como uma visita aos museus 
- em particular, aos museus-
casas - pode ser uma forma 
especial de perceber um 
modo de vida. Ao penetrar-
mos na casa, nos sentimos 
como um convidado privile-
giado que tem a oportunida-
de de conhecer um pouco da 
vida íntima de determinado 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

FCJA na 
Semana 
Nacional 

de Museus 

personagem, seja ele escritor, 
político, músico, artista, etc.”, 
comentou ela, antecipando 
aspectos do que abordará em 
sua palestra na FCJA.

- Uma referência inte-
ressante que vou citar na 
palestra: no último domingo 
(14 de maio), li o artigo “A 
beleza da arte milenar dos 
vitrais em prédios públicos 
de JP”, publicado no caderno 
Almanaque de A União. Um 
dos entrevistados comenta 
justamente o encanto  dos 
visitantes com a beleza dos 
vitrais. Vou transportar essa 
sensação de “encantamento” 
para os visitantes dos mu-
seus-casas, ressaltou, ain-
da, Simone Dussán, fazendo 
questão de destacar que, no 
segundo semestre deste ano 

de 2017, a Fundação Casa de 
José Américo organizará um 
Encontro de Museus-Casas. 
“Eu farei a curadoria junta-
mente com a equipe da FCJA”, 
informou ela. 

Simone Dussán destacou 
que pode aprofundar ainda 
mais seus conhecimentos a 
respeito de personalidades 
que admira quando teve a 
oportunidade de estar nas 
respectivas residências onde 
viveram. No Brasil, ela des-
tacou as visitas que fez à 
casa- museu de Guilherme de 
Almeida (1890 - 1969), que 
considera “um dos grandes 
nomes da Semana de Arte 
Moderna de 1922, e a de Má-
rio de Andrade (1893 - 1945), 
ambas localizadas em São 
Paulo. E, também, a própria 

SERVIÇO 
n Evento: 15a Semana 
Nacional de Museus
n Palestra: Tema “O 
encantamento em 
museus”, com a museó-
loga Simone Dussán
n Data: Hoje
n Hora: 14h
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, n0 3336, bairro 
do Cabo Branco  

Música
Os músicos Milton Dornellas, Escurinho e Marcelo Macedo se 
apresentam hoje, a partir das 19h30, na Budega Arte Café, 
localizada no bairro Bancários, na capital . Página 12

Fotos: Divulgação

Sobre o Museu da FCJA
 - A casa que abriga a sede da Fundação 

Casa de José Américo foi o imóvel onde o agora 
patrono da instituição passou expressiva parte da 
sua vida. A morada foi transformada em museu, 
mas foram preservada sua originalidade, pois 
guarda as mesmas características de quando 
o saudoso escritor e ex-ministro nela residia, 
abrigando mobiliário original da época, além de 
obras de arte, objetos de uso pessoal, comendas, 
a biblioteca e o arquivo fotográfico.

Fachada da Fundação Casa de José Américo, em João 
Pessoa (E) e o Museu Casa de Shakespeare, na cidade 
de Stratford-upon-Avon, na Inglaterra (D)

A museóloga Simone Dussàn na entrada do Museu Casa Freud, em Londres

residência de José Américo 
de Almeida (1887 - 1980), 
que foi transformada em mu-
seu. “A FCJA é um espaço im-
perdível, em João Pessoa, que 
sempre convida a entrar”, co-
mentou, acrescentando ser 
essa uma “experiência incrí-
vel”, por observar objetos e 
o ambiente onde o saudoso 
escritor e político paraibano 
viveu. “Para uma persona-
lidade como José Américo, 
me surpreendi quando vi o 
seu quarto, bem espartano e 
muito simples, mas com ob-
jetos originais. Essa mesma 
sensação tive quando visitei 
o quarto do arquiteto Gaudí 
(1852 - 1926), em Barcelo-
na, na Espanha, que tinha 
apenas cama, genuflexório e 
crucifixo”, confessou a espe-
cialista.

A museóloga ainda des-
tacou que já visitou as casas-
museus de outras personali-
dades que também admira. 
No Brasil, são as seguintes: 
no Rio de Janeiro, a de Rui 
Barbosa (1849 - 1923); a 
do pintor Portinari (1903 
- 1962). No exterior, na Grã- 
Bretanha, as residências do 
bardo William Shakespeare 
(1564 - 1616), na cidade de 
Stratford-upon-Avon; James 
Joyce (1882 - 1941), em Du-
blin, Irlanda; Jane Austen 
(1775 - 1817), em Chawton, 
Inglaterra; de Freud (1856 
- 1939), em Londres, e, em 
Bogotá, capital da Colômbia, 
a quinta - como se denomina, 
em espanhol, um imóvel que 
é uma espécie de sítio - de 
Simón Bolívar (1783 - 1830), 
líder revolucionário que lu-
tou pela independência das 
colônias espanholas na Amé-
rica do Sul. “Sobre visitas às 
casa de escritores, a também 
escritora Virginia Woolf es-

creveu um pequeno texto 
chamado Casas de Grandes 
Homens, em que diz: “...não é 
uma curiosidade frívola que 
nos leva à casa de Dickens, 
de Johnson, de Carlyle e de 
Keats. Nós os conhecemos 
por suas casas - parece que 
realmente os escritores se 
imprimem em seus perten-
ces de modo mais indelével 
do que outras pessoas”, lem-
brou Simone Dussán.

“A Fundação Casa de 
José Américo se sente orgu-
lhosa de ser procurada pelo 
Ibram e o Iphan (Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artís-
tico Nacional) e, notadamen-
te, não vem de forma fortuita, 
mas porque a Fundação pos-
sui, com zelo e cuidado, gran-
de acervo sobre José Améri-
co, de importância homóloga 
à Casa Rui Barbosa, no Rio de 
Janeiro”, disse para A União 

o presidente da FCJA, Da-
mião Ramos Cavalcanti, para 
quem o evento deverá atrair 
amantes do museu, técnicos 
e dirigentes, no intuito de se 
manterem atualizados em 
assuntos que se relacionam 
ao segmento, acrescentando 
que é um momento no qual 
se pode tratar do passado, 

mas também do presente e 
até planejar ações para o fu-
turo.

O objetivo da Ibram, com 
a realização da Semana Na-
cional, é celebrar, a cada ano, 
o Dia Internacional de Mu-
seus, que transcorre em 18 
de maio, oferecendo, em vá-
rias instituições espalhadas 
pelo Brasil, atividades espe-
ciais em torno de temática 
única. Durante esse período, 
o público pode participar de 
visitas mediadas, ouvir pa-
lestras, realizar oficinas e , 
exibição de filmes, dentre ou-
tras atividades.



Diferentemente do Brasil, as Igrejas na Espanha 
pagam impostos.  

Além do pagamento, de água, luz, gás e telefone, 
taxa de lixo, imposto sobre os veículos, a Igreja Católi-
ca espanhola através das dioceses e paróquias declara 
anualmente o Imposto sobre Sociedade.

Em todas as suas compras a Igreja espanhola paga 
o IVA, o Imposto de Valor Agregado que incide sobre 
tudo. Anualmente a Fazenda da Espanha recebe um va-
lor superior a 60 milhões de euros pagos pelos religio-
sos e suas paróquias no país.

Os padres e bispos também contribuem para 
a Seguridade Social, que recebe deles mais de 14 
milhões de euros anualmente. Da mesma forma os 
trabalhadores dos colégios e universidades católicas, 
hospitais, também contribuem visando a aposenta-
doria.

E não é só a Igreja Católica, todas as demais tem 
fundamentalmente o mesmo regime fiscal. em privi-
légios. O impacto global estimado pelos bens imóveis 
de interesse cultural da Igreja na Espanha equivale a 
2,17% do PIB do país (dados de 2014).

Os espanhóis se desejarem podem contribuir para 
a Igreja deduzindo até 1,4% do imposto de renda.

No Brasil, de acordo com o art. 150, inciso IV, 
alínea B, da Constituição de 1988, a União, os esta-
dos, o Distrito Federal e os municípios são proibidos 
de instituir impostos sobre “templos de qualquer 
culto”. 

Portanto, a igreja por ser considerada uma insti-
tuição sem fins lucrativos não paga nenhum tipo de 
imposto (IR, ICMS, COFINS...), apesar de ter receita, não 

recolhe imposto do valor que arrecada. Ao contrário de 
qualquer organização comercial ou empresa, que reco-
lhe imposto daquilo que vende ou pelos serviços que 
presta.   Importante considerar que só quando o prédio 
é da própria igreja que não se paga o IPTU; os alugados 
sim. 

Apesar da imunidade fiscal, as igrejas são obrigadas 
a apresentar anualmente a DIPJ (Declaração de Infor-
mações Econômico-Fiscais da Pessoa Jurídica) para a 
Receita Federal. 

No Brasil, a fonte de renda das igrejas inclui, além 
do dinheiro recebido diretamente dos fiéis, a venda de 
bens e serviços e os rendimentos com ações e aplica-
ções. É uma arrecadação bilionária, que apenas em 

 representou R  ,  bilhões. ó em benefícios 
fiscais, as organizações religiosas brasileiras recebem 
cerca de R$ 4 bilhões anualmente. Também não há tri-
butação sobre ajudas de custo, como moradia e trans-
porte para os pastores.

Uma sugestão popular que já está sendo analisada 
pelo Senado (SUG 2/2015) propõe a extinção da imu-
nidade tributária das igrejas.  Coube ao senador José 

edeiros -  ficar com a relatoria da sugestão e 
ele prometeu marcar para breve uma audiência pública 
sobre o tópico na Comissão de Direitos Humanos do 
Senado e promete entregar seu relatório até o próximo 
mês de junho. Depois da análise pelos senadores pode 
ser transformada em uma proposta de emenda à Cons-
tituição (PEC).

Agora é só esperar para ver se as igrejas como 
todas as empresas passem a pagar impostos sobre suas 
atividades e lucros. 

Os altares das nossas Igrejas 
vão ser ampliados para abrigar os 
novos santos brasileiros, segundo 
decisão do Papa Francisco, que 
autorizou a canonização de 30 
mártires que foram mortos por 
intolerância religiosa de holan-
deses, que estiveram no Nordeste 
brasileiro, em 1645, além dos dois 
pastorinhos, motivo da presença 
do Sumo Pontífice, em Portugal, 
recentemente.

Outros processos de canoniza-
ção estão à espera, na fila, dife-
rentemente da do Prêmio Nobel, 
que sequer existe, contemplando 
protagonistas brasileiros, nem nas 
Ciências, nem na Literatura, muito 
menos em nome da Paz. 

Natural que não devemos 
desesperar pela ausência do Bra-
sil nos Prêmios da Academia da 
Suécia. Não. Somos um país jovem, 
comparado com o Velho Mundo e 
outras civilizações que nos ante-
cederam no tempo. Natural que 
perdemos, sob esse aspecto, para 
os EEUU da América, país mais jo-

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHG

Artigo Rogério Almeida 
Jornalista de turismo

Eu não tinha intenção de voltar a votar no Lula para 
presidente, mas diante da campanha tão acirrada para 
prendê-lo, destruir sua imagem, mudei de ideia. Se Lula 
conseguir se candidatar em 2018, meu voto é seu!

Além de todos os fatos recentes, há dois que motivam 
a minha decisão precoce:

O primeiro, considero simbólico: dentro do biscoitinho 
da sorte que veio junto com o nosso almoço de domingo, 
(Dia das Mães) veio a mensagem:

“O desejo do povo é a melhor lei.”
É um motivo bem trivial, mas a gente precisa aprender 

a ler os recados que a vida nos manda. É como as migalhas 
que os meninos da história infantil deixam no caminho de 
ida, para guiarem a sua volta. É como o novelo que Ariadne 
entrega a Teseu, para guiá-lo na saída do labirinto.

Alguém tem dúvida que o povo quer Lula para pre-
sidente? Quem foi à cerimônia da inauguração popular da 
transposição do Rio São Francisco, da chegada das águas 
do Rio a Monteiro-PB, não tem dúvidas sobre isso. A res-
posta estava estampada nos sorrisos desdentados, nas ca-
ras marcadas pelas rugas, do povo que se aglomerou alí, na 
ocasião. Eu fui. Eu vi. O povo quer Lula. O povo ama Lula, um 
político que se iguala a ele, sem frescuras, nem firulas. m 
homem que, como eles, não teve oportunidade de estudar, 
mas se fez presidente por duas vezes, de uma nação con-
tinental, através do voto popular. Os doutores não querem 
compreender isso. Anel no dedo, diploma na parede não os 
fazem populares. E ficam buscando uma razão para impe-
dir que o operário do ABC volte a nos governar.

Não sei se Lula tem condição de conduzir esse novo 
Brasil, tão mais complexo do que aquele de 2003, quando 
assumiu a presidência pela primeira vez. Dilma não teve, 
não soube, por isso foi tão fácil derrubá-la. Os lobos e os cha-
cais passaram mais de  anos afiando as garras e as presas 
e ela se mostrou indefesa diante de tanta fúria.

as ula também afiou suas garras na pedra do so-
frimento e mostrou que não é tão fácil apanhá-lo na arma-
dilha de acusações tão bem preparada para apreendê-lo, 
colocá-lo atrás das grades.

Depois de ler a sentença do biscoitinho da sorte, passei 
à leitura do jornal de domingo (A União). Lá estava a maté-
ria de Agnaldo Almeida expondo a tese que 5 presidentes, 
antes de Lula, já tinham “visto o sol nascer quadrado”, por-
tanto, não haveria, não há, não haverá nenhum ineditismo 
no fato de Lula ser preso. Com isso, o jornalista, de certa for-
ma, naturaliza a (possível) prisão de Lula.

Os presidentes e ex-presidentes brasileiros apontados 
por AA são (1) Hermes da Fonseca, que governou o país 
entre  e  foi preso em  e ficou menos de  
horas na cela da primeira vez. Na segunda prisão, ficou seis 
meses na cadeia. O segundo ex-presidente a ser preso foi 
(2) Washington Luís e ocorreu em 1930, “na esteira revolu-
ção comandada por Getúlio Vargas.”Governou o país entre 
1926 e 1930 e esteve preso por 27 dias.

O terceiro da lista é o presidente (3) Café Filho, que suce-
deu etúlio argas em  e ficou na presidência até . 
Ficou na presidência por pouco mais de um ano. Foi vítima 
de um infarto no fim do mandato e sofreu prisão domiciliar 
logo depois de sair do hospital, por dez semanas e dois dias.

Em seguida, vem (4) Juscelino Kubitschek, que exerce-
ra a presidência entre 1956 e 1961. Em 1968 ainda alimen-
tava esperanças de voltar a se candidatar à presidência, 
mas foi preso por 27 dias num quartel em São Gonçalo-RJ, 
no mesmo dia em que o AI5 foi decretado, em 1968. Tinha 
66 anos na época. Morreu num acidente automobilístico em 
Resende, perto do Rio de Janeiro, 1976.

É interessante observar como se repetem os acidentes 
automobilísticos ou aéreos com ex-presidentes ou aspiran-
tes ao cargo de presidente: ocorrem-me os nomes do pró-
prio Juscelino (num acidente automobilístico, o do Marechal 
Humberto de Alencar Castelo Branco, (colisão entre dois 
aviões de pequeno porte, perto de Fortaleza-CE, seis meses 
depois de deixar a presidência; Ulisses Guimarães, num mis-
terioso acidente de helicóptero, em Angra dos Reis, em 1992. 
Seu corpo não foi encontrado entre os destroços da aeronave, 
até hoje. Junto com ele morreu sua esposa e o político Severo 
Gomes. Tinha na sua história política a defesa das eleições 
diretas para presidente da República. Era apontado como o 
candidato natural à presidência, se esta acontecesse.  E, final-
mente, o acidente de Eduardo Campos, em Santos, em 2014. 
Eduardo estava em plena campanha presidencial, com forte 
indício de sair vitorioso, ou quase isso.

Todos os fatos, datas e a lista de cinco ex-presidentes 
que sofreram prisão, parecem ter a única e inequívoca in-
tenção de provar que a prisão de Lula não teria sido, nem 
será, se vier a acontecer ainda, um fato inédito na nossa his-
tória. Todo o ineditismo que há reside no fato de Lula ser 
o mais popular ex-presidente “na história deste país”. Ten-
tar sofrear a vontade do povo de vê-lo novamente alçado à 
presidência é o mesmo que “cutucar o cão com vara curta”. 
Isso, o povo e os movimentos populares têm tentado fazer 
os juízes, os homens da lei enxergarem. 

Quem viver, verá como esta história termina.

Igrejas pagam impostos na Espanha

Lula presidente!

Novos santos brasileiros...

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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vem um século do que nós, quanto 
ao início de sua colonização.

Em compensação, em termos de 
santos, com esses últimos atos do 
Papa Francisco, comtemplando 32 
novas canonizações, alcançamos um 
recorde frente aos EEUU. Aquela 

portentosa Nação só conta até hoje 
com um santo, Pe. Junípero Serra, 
missionário Catalão que esteve na 
Califórnia, no século XVIII.

Se, em termos de Prêmio Nobel, 
os EUA nos deixa longe, bem como 
em avanços tecnológicos, agora, 
com esse novo ato do Papa Francis-
co, canonizando 32 novos santos, 
dificilmente os EEUU nos alcança-
rão. A nossa expectativa é a de que 
avançaremos com novas canoniza-
ções. 

O Papa Francisco esteve adian-
do a visita ao Brasil, quando dos 
300 anos das comemorações do 
aparecimento de N. S. Aparecida, 
Padroeira do Brasil. Deus queira 
que tal ausência não resulte em exa-
cerbação das rivalidades por ventu-
ra existentes entre nós e a grande 
Nação Argentina.    

Natural que tenhamos diver-
gências. Não se pode é misturar 
realidades transcendentais com 
valores humanos. O Papa Francisco 
está acima dessas contingências 
menores. Amem!

Fotos: Divulgação / Reprodução Internet
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FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - Programação MusicalAM

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Ponto de Equilíbrio
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

O Centro Cultural Espaço 
Mundo, localizado no Centro 
Histórico da cidade de João Pes-
soa, realizará, a partir das 19h 
de amanhã, mais uma edição do 
Projeto Cine Mundo. A atração é o 
documentário intitulado Guarnie-
ri, produção de 2017 dirigida por 
Francisco Guarnieri que retrata a 
vida e obra do ator, poeta, diretor 
e dramaturgo italiano - natura-
lizado brasileiro - Gianfrancesco 
Guarnieri (1934 - 2016), um dos 
nomes mais importantes da histó-
ria do teatro no Brasil. A entrada 
para a sessão única é gratuita ao 
público e a Classificação Indicativa 
é Livre.

m dos filmes vencedores 
do edital Histórias que ficam, da 
Fundação CSN - que continuará 

circulando, com exclusividade, na 
ostra Itinerante até o próximo 

sábado, já que é a última etapa do 
edital, cujo objetivo democrati-
zar o acesso ao cinema e formar 
novos públicos - o documentário 
parte da vida, obra e memória de 
Gianfrancesco Guarnieri para in-
vestigar percursos da dramaturgia 
e da política através das últimas 
décadas. Além da direção, Francis-
co Guarnieri é um dos roteiristas, 
ao lado de Francis Vogner dos 
Reis. No elenco, Gianfrancesco 
Guarnieri, Paulo Guarnieri, Flávio 
Guarnieri. 

A propósito, além de ter sido 
ator de grande sucesso na tele-
visão, Gianfrancesco Guarnieri 
também foi a imagem-síntese do 
artista brasileiro engajado. Seus 

filhos, todos igualmente atores, 
assumiram total distanciamento 
entre arte, trabalho e política. Na 
pesquisa dos retratos dessas duas 
gerações, o neto e diretor Fran-
cisco procura entender o lugar de 
sua geração na história, nas artes 
e no mundo. 

Cinema

Quando o tema é a relação que há entre a 
paixão e o amor a discussão é exaustiva e fada-
da à inconclusão. Foi assim no último encontro 
sabático na Livraria do Luiz, e olhem que à mesa 
estavam debatedores de ótima cepa, como Hil-
deberto Barbosa Filho, Milton Marques Júnior, 
Marco di Aurélio, Antônio David, Paulo Emma-
nuel, o nosso astrônomo Reginaldo e o deca-
no da confraria, José Octávio de Arruda Mello. 
Atentos todos à apresentação de Rui Leitão 
quando este apresentava uma crônica do seu 
recente lançamento, o “Sentimentos, Emoções e 
Situações”, pela editora Mídia aqui da capital. A 
crônica em questão era “Paixão”, estopim para 
acender o pavio do debate. Curto desta vez, in-
concluso como sempre.

Na ocasião, tive a oportunidade de rece-
ber devidamente autografado o livro citado 
e mais ainda, o “Os Livros (a única viagem)” 
de Hildeberto, editora Ideia, também daqui da 
capital. Dediquei às duas publicações a tarde e 
a noitinha do meu sábado, ainda esquentando 
os miolos com o breve debate ocorrido na li-
vraria pela manhã. 

O primeiro, o livro de Rui Leitão, temas 
variados como ciúme, paixão, desculpas, cho-
ro, mediocridade, encantamento, abraço e 
tantos outros que cobram de nós a tal de ati-
tude. Gostei. 

Depois o de Hildeberto onde já na página 11, 
em Nota do autor, fui me deparar com essa di-
cotomia avassaladora: amor e paixão. Dizia esse 
nosso mestre das letras: “Com este livro, rendo 
as minhas homenagens aos que cultivam a pai-
xão da leitura, o cuidado com os livros, o amor 
às bibliotecas”. Aí novamente esses dois senti-
mentos para bagunçar meus conceitos durante 
a prazerosa leitura do livro de Hildeberto. Isso 
desde o início. Se tivéssemos amor à leitura e 
paixão pelas bibliotecas? O sentido seria outro? 
Talvez. Mas são nas páginas seguintes que o au-
tor nos embriaga dessa sua paixão (seria amor?) 
pelos livros e vai capítulo a capítulo mostrando 
essa relação umbilical com a arte (sim, é uma 
arte) de ler. 

Em minha estante há livros não lidos, 
aguardando minha atenção. Minha atividade 
profissional cobra outras leituras que fogem à 
literatura, o que não serve como desculpa. Na de 
Hildeberto, não. Todos lidos e há uma quantida-
de razoável dos relidos. 

Leitor que começou por Pimentinha, Man-
drake, Cavaleiro, Zorro, Batman, Tarzan e che-
gou aos clássicos da literatura, a nossa e a uni-
versal. Quantos livros já teria lido o nosso amigo 
que trata suas estantes com mimos de amante e 
seus livros com olhos de pai ciumento? Não ar-
risco contabilizar.

 Recomenda-nos os que são indispensáveis. 
Dos dez romances brasileiros que cita como im-
prescindíveis ainda não li “Pedra do Reino” de 
Ariano e “A paixão segundo G.H.” de Clarisse Lis-
pector, o que me faz pela ótica da estatística um 
leitor razoável, já que atingi a notável marca de 
80% dessa lista.

Este livro de Hildeberto lembrou-me 
algo de metalinguagem, livro falando de li-
vros. Imperdível  as o grande legado que 
deixa é esse sentimento visceral que o au-
tor tem com seus volumes e que contamina 
o leitor. Que sentimento seria esse? Amor, 
aquela relação serena, delicada e perene? 
Ou seria paixão, aquele turbilhão de emo-
ções que fogem à razão? Não importa. Até 
porque neste caso desconfio que possam ser 
as duas coisas. Provavelmente.  

Entre o amor e a
paixão, os livros

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Rádio Tabajara

Em cartaz

Serviço
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Foto: Divulgação

Projeto Cine Mundo vai exibir 
amanhã a produção Guarnieri

SERVIÇO 
n Evento: Projeto Cine Mundo
Filme: Guarnieri
 (documentário)
n Direção: Francisco Guarnieri
n Data: Amanhã 
n Hora: 19h30
n Local: Centro Cultural Espaço 
Mundo, em João Pessoa
n Endereço: Praça Anthenor 
Navarro, 53, Varadouro 
n Entrada: Gratuita

Documentário dirigido pelo neto do personagem retrata Gianfrancesco Guarnieri, um dos nomes mais importantes da história do teatro brasileiro

ALIEN : CONVENANT  (EUA 2017) - Gêne-
ro:Ficção científica,Terror. Duração:122 min. 
Classificação: 16 anos. Direção: Ridley Scott.S 
cOM: Michael Fassbender,Katherine Waterston,-
Billy Crudup. Sinopse:  Viajando pela galáxia, 
os tripulantes da nave colonizadora Covenant 
encontram um planeta remoto com ares de 
paraíso inexplorado. Encantados, eles acreditam 
na sorte e ignoram a realidade do local: uma 
terra sombria que guarda terríveis segredos e 
tem o sobrevivente David (Michael Fassbender) 
como habitante solitário. CinEspaço: 14h10, 
19h10 (DUB) e 16h40, 21h40 (LEG). Manaíra4: 
13h45, 16h30 (DUB) e 19h30, 22h10 (LEG). 
Manaíra9: 12h45, 18h45 (DUB) e 15h40, 21h40 
(LEG). Manaíra11: 20h45 (LEG). Mangabeira1: 
13h, 16h, 19h, 22h (DUB). Mangabeira4: 15h, 
21h (DUB). 

A PROMESSA (EUA 2017). Gênero: Drama/
romance. Duração: 132 min. Classificação: 
livre. Direção: Terry George. Com: Christian 
Bale,Oscar Isaac,Charlotte Le Bon. Michael 
(Oscar Isaac) é um jovem armênio que sonha 
em estudar medicina, mas não tem dinheiro 
para arcar com os estudos. Por isso, ele pro-
mete se casar com uma garota de seu vilarejo, 
na intenção de receber o dote. Com o dinheiro 

em mãos, Michael viaja à Turquia e faz seus 
estudos durante os meses finais do Império 
Otomano. Neste contexto, conhece a armênia 
Ana (Charlotte Le Bon) e se apaixona, embora 
a professora namore o fotógrafo americano 
Chris (Christian Bale), enviado à Turquia para 
registrar o genocídio dos turcos contra a minoria 
armênia. Um triângulo amoroso se instaura em 
meio à guerra. CinEspaço4: 16h30, 19h, 21h30 
(LEG).  Manaíra1/2D: 14h, 19h30 (LEG).

NINGUÉM ENTRA, NINGUÉM SAI (BRA 
2017) Gênero: Comédia. Duração: 90 min. 
Classificação: 10 anos. Direção: Hsu Chien. 
Com  Letícia Lima, Danielle Winits, Rafael In-
fante e João Cortês. Sinopse: Um acontecimento 
inesperado surpreende os casais durante seus 
encontros amorosos em um motel. Repentina-
mente cercado pela polícia, imprensa e curiosos 
agora ninguém poderá entrar, e pior, ninguém 
poderá sair do motel. Sem saber o motivo do 
cerco ou o que fazer para poder sair está ins-
talada uma grande e muito divertida confusão. 
Manaíra8/2D: 13h10, 15h15, 17h30, 19h45, 
21h45. Mangabeira2: 14h15, 16h30. 

GUARDIÕES DA GALÁXIA VOL. 2 (EUA 
2017) Gênero: Ação/Aventura/Ficção Científi-

ca. Duração: 137 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: James Gunn. Com Chris Pratt,Zoe 
Saldana,Dave Bautista. Sinopse: Agora já 
conhecidos como os Guardiões da Galáxia, os 
guerreiros viajam ao longo do cosmos e lutam 
para manter sua nova família unida. Enquanto 
isso tentam desvendar os mistérios da verda-
deira paternidade de Peter Quill (Chris Pratt). 
CinEspaço3: 15h (DUB) e 18h e 21h (LEG). 
Manaíra5/3D: 12h, 15h (DUB) e 18h e 21h 
(LEG). Manaíra9/3D: 13h15, 19h15 (DUB) e 
16h10, 22h15 (LEG). Manaíra10:  14h, 17h, 20h 
(LEG). Mangabeira1/3D: 13h15, 16h15, 19h15, 
22h15 (DUB). Mangabeira5/3D: 12h, 15h 18h, 
21h (DUB) e 21h (LEG). Tambiá2: 20h40 (DUB). 
Tambiá4: 18h05 (DUB). Tambiá6/3D: 15h10, 
17h45, 20h20 (DUB). 

CINE BANGUÊ - ESTRANOS NO PARAÍSO 

(EUA 1984). Gênero: Ficção. Duração: 89 min. 
Classificação: livre. Direção:Jim Jarmusch. 
Sinopse: Willie (John Lurie) é um desocupado 
morando num pequeno apartamento em Nova 
York. Um dia ele recebe a visita inesperada de 
sua jovem prima Eva (Eszter Balint), vinda da 
Hungria. Inicialmente eles não se dão muito 
bem e, assolados pelo tédio, resolvem ir visitar 
uma tia em Cleveland.
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Trio executa composições de 
Milton Dornellas hoje em JP
Rodolfo Amorim
Especial para A União

Com mais de dez apre-
sentações nesse formato, 
os amigos Milton Dornel-
las, Escurinho e Marcelo 
Macedo se reúnem, mais 
uma vez, para a apresen-
tação do projeto musical 
que criaram. No palco, a 
viola caipira, violões e per-
cussão são responsáveis 
pelo som. O repertório é 
composto por músicas de 
Milton Dornelas, que ga-
nharam uma nova sono-
ridade para essa parceria. 
A apresentação acontece 
hoje, às 19h30, na Budega 
Arte Café, um espaço de 
disseminação da cultura 
local, com uma programa-
ção repleta de artistas nes-
sa semana.

Os músicos, envolvi-
dos no projeto, agregam a 
este trabalho experiências 
pessoais de palcos distin-
tos, de múltiplos territó-
rios nacionais e interna-
cionais, de sonoridades 
e recortes em pesquisas 
vividas ao longo de suas 
trajetórias, refletindo num 
resultado musical acústi-
co, requintado e acolhe-
dor. O cantor e compositor, 
Milton Dornelas, disse que 
novos arranjos serão feitos 
nas canções já adaptadas. 

Milton contou ainda 
que o projeto surgiu da 
vontade de reunir os ami-
gos. Com músicas do pró-
prio Milton, o Escurinho na 

Fotos: Reprodução Internet

Inscrições abertas

Escritor Marcelino Freire vai ministrar 
oficina intitulada Soltando a Língua

O escritor pernam-
bucano Marcelino Frei-
re radicado em São Pau-
lo - um dos destaques da 
Geração de 90 vai minis-
tra a oficina intitulada 
“Soltando a Língua” para 
a primeira etapa do Pro-
jeto Sesc Letras / Arte da 
Palavra 2017. A ativida-
de acontece de hoje até 
sexta-feira (19), das 18h 
às 22h, no Sesc Centro 
João Pessoa, tendo como 
público-alvo, amantes da 
literatura, escritores e 
estudantes do Curso de 
Letras.

Por meio de exercí-
cios e de intensa troca de 
ideias e de experiências 
entre os participantes da 
oficina, o escritor dará 
dicas de como “desblo-
quear” e “enxugar” um 
texto, trabalhar a conci-
são, dar voz a uma ideia, 
criar um personagem, 
organizar um livro, va-
lorizar o repertório e 
o vocabulário, seja em 
qual gênero literário for. 

percussão e o Marcelo Ma-
cedo na guitarra, O show já 
foi apresentado no projeto 
Som na Pedra, no Proje-
to Tapete Voador, da Casa 
Furtacor, e em outras cida-
des do Estado. Desta vez, 
o trio se reúne na Budega 
Arte Café, e eles pretendem 
manter o mesmo repertó-
rio de músicas apresentado 
em outros shows. 

A Budega Arte Café é 
um cantinho localizado no 

bairro dos Bancários, na 
Rua Artur Américo Cantali-
ce, que abre às 18h e fecha 
às 22h. É comum a presen-
ça de artistas do cenário 
cultural de João Pessoa nos 
eventos da Budega, que já 
surgiu com essa propos-
ta de reunir pessoas. Seja 
evento literário ou musi-
cal, o espaço está sempre 
de portas abertas. Ainda 
esta semana, outros artis-
tas farão shows na Budega. 

Como a entrada é gratui-
ta, um chapéu é passado, 
ao fim das apresentações, 
para que o público contri-
bua com o quanto desejar.

Amanhã, também às 
h , a flautista e maes-

trina baiana, Priscila San-
tana, vai reger a noite na 
Budega, transitando entre 
clássicos e populares, ela 
promete uma noite gracio-
sa. A veia sonora e poética 
dela, pela primeira vez na 

Budega Arte Café.  As al-
faias e violinos no Sarau 
repleto de instrumento, 
poesia e dança. Encerran-
do a semana musical na 
Budega, o Som d’Luna tam-
bém chega cantando chega 
cantando na sexta-feira, 
com os músicos Vitor Luna 
e Diogo Luna, fazem uma 
apresentação bem autoral 
e intimista, nos acordes 
entrelaçados de músicas 
antigas e novas.

Show terá viola caipira, violões e percussão e acontece na Budega Arte Café, a partir das 19h30 

SERVIÇO 
n Evento: Milton 
Dornelas, Escurinho 
e Marcelo Macedo  
n Quando: Hoje 
n Onde: A Budega 
Arte Café 
n Horário: 19h30 
n Entrada: Gratuita

O ministrante

Marcelino Freire 
nasceu na cidade de Ser-
tânia, em Pernambuco. 
Vive em São Paulo, vindo 
do Recife, desde 1991. É 
autor, entre outros, dos 
livros “Angu de Sangue” 
(contos, Ateliê Editorial), 
“Contos Negreiros” (Edi-

tora Record), com o qual 
venceu o Prêmio Jabuti 
de Melhor Livro de Con-
tos de 2006, e do romance 
“Nossos Ossos” (Editora 
Record, 2013 – Prêmio 
Machado de Assis de Me-
lhor Romance do Ano). 
Sua obra já foi traduzida 
para Argentina, França, 

Estados Unidos, Méxi-
co, Portugal e Itália. É o 
criador da Balada Literá-
ria, evento que acontece 
anualmente, desde 2006, 
no bairro paulistano da 
Vila Madalena.

Mais informações 
pelo telefone (83) 3208-
3158

Os músicos Escurinho, Milton 
Dornellas e Marcelo Macedo, 

que resolveram se reunir 
e inovar nos experimentos 

sonoros 

O escritor pernambucano radicado em São Paulo, Marcelino Freire, dará dicas para a produção de textos

A Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) lançou, nessa se-
gunda-feira (15), edital 
de seleção de estagiários 
para atuarem na Biblio-
teca Juarez da Gama Ba-
tista e ibiteca Henfil. A 
oportunidade é direcio-
nada para alunos do cur-
so de Biblioteconomia da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB). O objeti-
vo é selecionar seis estu-
dantes. Os interessados 
têm até sexta-feira (19) 
para se inscrever junto 
à coordenação do curso, 
no horário das 8h às 22h. 

Das seis vagas dis-
poníveis, quatro são des-
tinadas à Biblioteca e as 
outras duas para a Gibi-
teca. O processo seletivo 
será constituído de aná-
lise do histórico escolar, 
análise de currículo e en-
trevista presencial. Para 
se inscrever é preciso ser 
aluno regularmente ma-
triculado no curso de Bi-
blioteconomia da UFPB  
e estar cursando a partir 
do 4º período. 

A carga horária se-
manal do estágio consta 
de 20 horas semanais, 
sendo 4 horas diárias du-
rante período de um ano, 
podendo ser prorrogável 
por mais um ano. Para 
exercer a função, rece-
berão uma bolsa auxiliar 
de R$ 460,00 mais vale 
transporte. 

O edital está dis-
ponível no site www.
funesc.pb.gov.br. Para se 
inscrever, os estudantes 
devem apresentar a do-
cumentação obrigatória 
(histórico escolar atua-
lizado, currículo, com-
provante de residência, 
cópias do RG e CPF). A 
entrevista será feita nos 
dias 22 e 23, das 14h às 
17h, na Biblioteca Juarez 
da Gama Batista, no Es-
paço Cultural José Lins 
do Rego. O resultado 
será divulgado no dia 25, 
às 16h, pela coordena-
ção do curso de Biblio-
teconomia e Funesc. Os 
selecionados começarão 
o estágio no dia 1º de ju-
nho de 2017.

Funesc inscreve para 
seleção de estagiário



Em busca de votos
Em busca de votos para aprovar as reformas, 
Temer parcela débitos de estados
e municípios com a Previdência.  Página 14
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Vereadores de oposição e situação vão criar comissão para interceder junto ao Executivo sobre pleitos da categoria 
Os agentes comunitá-

rios de Saúde e Endemias 
promoveram mais uma 
manifestação na manhã de 
ontem, desta vez na Câma-
ra Municipal de João Pes-
soa (CMJP). Eles pediram o 
apoio dos vereadores para 
abrir um canal de diálogo 
com o prefeito de João Pes-
soa, Luciano Cartaxo (PSD), 
com quem tentam sem su-
cesso uma audiência há 
vários dias. Os agentes rei-
vindicam o retorno de uma 
gratificação que teria sido 
retirada pela atual gestão e 
ainda melhorias de condi-
ções de trabalho e salariais. 

Após uma reunião com 
representantes da categoria, 
a Câmara formou uma comis-
são, composta por parlamen-
tares de situação e oposição, 
para intermediar as negocia-
ções com a Prefeitura.

“Na próxima terça-feira 
(23) a comissão vai se reunir 
com as três representações 
da categoria para montar 
uma pauta única e levar as 
reivindicações ao prefeito”, 
informou o vereador Marcos 
Henriques (PT), que partici-
pou da reunião. “Esperamos 
com isso conseguir, efetiva-

mente, melhorar as condi-
ções de trabalho e as remu-
nerações dos agentes de 
saúde, endemias e ambien-
tais”, declarou.

Mais cedo, os agentes de 
saúde ocuparam as galerias 
da Câmara de João Pessoa 
durante a Sessão Ordinária 
dessa terça-feira  e fize-
ram protesto. A ação conti-
nuou mesmo depois do final 
da sessão, inviabilizando a 
primeira audiência pública 
para debater a Lei de Dire-
trizes Orçamentárias (LDO). 
A discussão sobre a LDO foi 
remarcada para esta quarta-
feira (17), a partir das 10h, 
no plenário da Câmara, e de-
verá entrar pela tarde, quan-
do serão debatidas as pastas 
agendadas para amanhã.

O líder da oposição, ve-
reador Bruno Farias (PPS), 
usou a tribuna para se soli-
darizar com os agentes co-
munitários e criticar a gestão 
de Saúde do município.

“Pela quarta ou quin-
ta vez este ano, a categoria 
dos agentes de saúde não 
foi recebida pela gestão mu-
nicipal. O apogeu deste des-
respeito aconteceu nessa 
segunda-feira (15), quando 

Após protestos, Câmara vai 
tentar levar agentes ao prefeito

Agentes de saúde foram à Câmara protestar contra falta de diálogo com a categoria; manifestação impediu realização da 1ª audiência para debater a LDO

Foto: Divulgação/CMJP

o prefeito Luciano Cartaxo 
(PSD) agendou reunião com 
os agentes e não compareceu”, 
lamentou o parlamentar. 

O líder da situação, ve-
reador Helton Renê (PCdoB), 
afirmou que a situação deve 
ser encarada de forma séria 

e reconheceu a luta da cate-
goria. “Entendo que a luta é 
nobre, e é verdade que algu-
mas reuniões foram desmar-

cadas por diversas razões. 
Mas, me comprometo a fazer 
a ponte entre a categoria e a 
gestão”, assegurou.

ALPB torna lei uso do nome 
social em repartições públicas

Medida já é adotada na Paraíba graças a decreto, mas agora deve virar lei para garantir permanência
Evento no Tribunal de Contas do Estado marcou a comemoração da data

Foto: DivulgaçãoALPB

Foto: Divulgação/TCE-PB

A Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) apro-
vou ontem o Projeto de Lei 
1.009/2017, de autoria da 
deputada Estela Bezerra 
(PSB), que assegura o direito 
de uso do nome social a tra-
vestis e transexuais pela Ad-
ministração Pública do Esta-
do De acordo com o projeto, 
nome social é aquele pelo 
qual transexuais e travestis 
se identificam e são identifi-
cados pela sociedade. 

“Isso já é adotado, in-
clusive pelo Governo Fe-
deral, e também é adotado 
pelo Governo da Paraíba, 
o que nós estamos fazen-
do agora é transformar um 
decreto, que está seguro e 
que já é rotina nas admi-
nistrações, em um projeto 
de lei, que garante que isso 

permaneça”, argumentou 
Estela. A parlamentar ex-
plicou que podem haver 
casos de constrangimentos 
em situações nas quais uma 
pessoa de aparência social 
feminina seja chamada pelo 
seu nome masculino, de 
acordo com seu registro de 
nascimento. 

“Quando uma pessoa vai 
chamar, por exemplo, numa 
fila, ela tem o seu nome de 
registro e seu nome social, 
ela chama pelo nome social, 
que é similar a aparência da 
pessoa masculina ou femini-
na conforme a sua identida-
de de gênero”, disse.

Os parlamentares tam-
bém aprovaram, por una-
nimidade, o Projeto de Lei 
284/2015, do deputado Caio 
Roberto (PR), que proíbe a 

cobrança de despesas con-
dominiais antes da entrega 
das chaves aos novos condô-
minos. “O comprador passa 
a efetuar o pagamento da 
taxa condominial a partir da 
emissão do Habite-se, então 
esse projeto proíbe e dispõe 
que essa taxa legalmente só 
possa ser cobrada a partir da 
entrega das chaves do imó-
vel”, declarou Caio Roberto.

Aumento

A Casa de Epitácio Pes-
soa ainda aprovou, também 
por unanimidade, o reajuste 
salarial para os servidores 
da Assembleia Legislati-
va da Paraíba, assim como 
para os servidores do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
através dos Projetos de Lei 
1414/2017 e 1393/2017.

Avanços: Lei de Acesso a 
Informação completa 5 anos

O Tribunal de Contas da 
Paraíba abrigou, na manhã 
de ontem, evento comemora-
tivo dos cinco anos de vigên-
cia da Lei de Acesso à Infor-
mação (a Lei 12.527) do qual 
participaram gestores pú-
blicos, pessoas responsáveis 
pelos Portais da Transparên-
cia mantidos por organismos 
estaduais e municipais, além 
de advogados e estudantes.

Recebidos pelo presi-
dente do TCE, conselheiro 
André Carlo Torres Pontes, 
eles acompanharam exposi-
ções de auditores de contas 
públicas, de representantes 
da Controladoria Geral da 
União (CGU), da Controlado-
ria Geral do Estado (CGE), da 
Secretaria da Transparência 
do Município de João Pessoa 
e do Instituto Soma Brasil. 
Parte dessas interveniências 
ocorreu após a formação de 
uma mesa de debates.

O conselheiro André 
Carlo mencionou a impor-
tância de parcerias em favor 
da transparência dos atos e 
gastos públicos, ao saudar, 
em meio a outros partici-
pantes, o superintendente 
da CGU na Paraíba (Gabriel 
Aragão Wright), dois outros 
emissários desse mesmo 
organismo (Rodrigo Paiva e 
Walber Alexandre de Almei-
da), o chefe da CGE (Gilmar 
Martins), o representante 
da Secretaria Municipal da 
Transparência (Ubiratan Pe-
reira) e a do Instituto Soma 
Brasil (Karina Oliveira).

“Posso dizer que a CGU 
tem sido grande parceira 
dessa jornada, desde o início 
das ações iniciadas no Fó-
rum Paraibano de Combate 

à Corrupção de tão grande 
importância para medição 
da transparência da gestão 
pública no Estado”, lembrou 
o presidente do TCE.

Na ocasião, revelou que 
a averiguação do Tribunal 
aos Portais da Transparência 
mantidos pelos organismos 
públicos paraibanos ocorre-
rá, diariamente, dentro de 
mais algum tempo. “As ava-
liações tendem a ser diárias. 
O primeiro trabalho dos nos-
sos auditores, no momento 
em que aqui chegarem, será 
abrir o computador e entrar 
nesses Portais”. A providên-
cia, entende, favorecerá as 
correções e inserções de da-
dos novos em benefício da 
sociedade e da própria ges-
tão pública.

Ele enalteceu a primei-
ra posição dos municípios 
paraibanos no ranking da 
transparência regional, des-
de o início dessas aferições. 
“Continuamos com o me-
lhor resultado do Nordeste 
e nossa média não difere 

muito daquela alcançada 
pelos municípios do Cen-
tro-Sul, donos de maiores 
recursos financeiros e téc-
nicos”, observou.

O conselheiro André 
Carlo recomendou, ainda, o 
esforço de todos a fim de que 
os Portais da Transparência 
contenham linguagem cada 
vez mais fácil e perceptível 
pela população, de modo a 
também favorecer a compa-
ração de dados entre muni-
cípios do mesmo porte. In-
formou, por fim que, desde 
janeiro passado, o TCE dis-
põe à consulta da sociedade 
dados relacionados às pres-
tações de contas dos entes 
jurisdicionados. 

Brasil transparente

A Escala Brasil Trans-
parente (ETP) foi tema da 
exposição do auditor da 
CGU Walber Alexandre. Ele, 
também, confirmou o bom 
posicionamento da Paraíba 
no ranking da transparência 
nacional.
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Governo Federal também vai conceder descontos e deve abrir mão de pelo menos R$ 75 bilhões em dívidas das prefeituras

O presidente Michel Te-
mer assinou ontem, em en-
contro com prefeitos de todo o 
país, a medida provisória que 
prevê o parcelamento de dé-
bitos relativos a contribuições 
previdenciários dos estados, 
do Distrito Federal e dos mu-
nicípios. De acordo com a MP, 
os débitos dos estados serão 
parcelados em 200 meses, 
com 25% a menos de encar-
gos e multas, além da redução 
de 80% dos juros.

De acordo com dados 
do governo federal, cerca de 
4.000 prefeituras devem cerca 
de R$ 75 bilhões ao INSS. “O 
que mais me agrada neste mo-
mento é que eu posso assinar 
essa medida provisória com o 
parcelamento em 200 meses 
do débito previdenciário e, 
convenhamos, não é apenas 
parcelar, reduzimos 25% dos 
encargos, reduzimos 25% da 
multa e 80% dos juros. É algo 
que visa exatamente a este ca-
minho: do fortalecimento da 
Federação”, disse Temer.

A declaração foi feita du-
rante a cerimônia de abertu-
ra da 20ª Marcha a Brasília 
em Defesa dos Municípios. O 
evento vai até amanhã (18). Ao 
longo destes três dias, haverá 
palestras e debates sobre te-
mas de interesse das adminis-
trações municipais com a par-

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

Temer parcela débitos de estados
e municípios com a Previdência

Temer, ministros e parlamentares participaram da abertura da 20ª Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios

Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil

ticipação de autoridades dos 
Três Poderes e de prefeitos de 
todo o país.

A marcha é promovida 
pela Confederação Nacional 
dos Municípios (CNM) e deve 
reunir mais de 5 mil prefeitos. 
Como ocorre todos os anos, os 
administradores municipais 
apresentam demandas aos po-
deres Executivo, Legislativo e 
Judiciário.

O parcelamento das dívi-
das previdenciárias é um dos 
tópicos prioritários no Con-
gresso Nacional, mas poderá 
ser resolvido em conjunto com 
o Governo Federal. A CNM de-
fende a revisão dos débitos 

previdenciários, por entender 
que há cobranças indevidas a 
despeito de decisão recente do 
Supremo Tribunal Federal.

Segundo o presidente da 
confederação, Paulo Ziulkoski, 
a questão está prestes a ser so-
lucionada. “O endividamento 
previdenciário é um dos pon-
tos que vão ser abordados du-
rante a marcha, seguramente 
por meio de uma medida pro-
visória editada pelo governo. 
Estamos construindo a forma 
e o conteúdo em que ela vai 
ser editada”, disse na segunda-
feira (15) à Agência Brasil.

Entre os temas a serem 
discutidos durante os painéis 

e rodas de debates também 
estão as reformas previden-
ciária, trabalhista e tributária, 
bem como as pautas conside-
radas prioritárias, em tramita-
ção na Câmara e no Senado.

Os prefeitos também de-
vem pedir ajuda ao Poder Exe-
cutivo para o pagamento do 
piso nacional do Magistério. 
Sancionada em 2008, a lei que 
estipula um salário mínimo 
para os professores em início 
de carreira prevê que o Gover-
no Federal coopere tecnica-
mente com os municípios. De 
acordo com a CNM, é preciso 
haver um complemento para 
garantir o pagamento do piso.

Confederação apoia reforma previdenciária
O presidente da Confederação 

Nacional dos Municípios (CNM), 
Paulo Ziulkoski, disse ontem, (16) 
que, apesar das “diferenças ideo-
lógicas e partidárias”, a entidade 
apoia a reforma previdenciária. 
Em discurso na abertura da 20a 
Marcha a Brasília em Defesa dos 
Municípios, Ziulkoski criticou a 
criação de leis que, segundo ele, 
aumentam as atribuições dos 
municípios sem disponibilizar re-
cursos para sua execução.

“O Congresso Nacional, há 
décadas, cria atribuições para os 
municípios, como as da destinação 
do lixo”, disse ele, ao informar que 
são necessários R$ 600 bilhões em 
recursos apenas para dar destina-
ção ao lixo e para modernizar os 
serviços de água e esgoto nos mu-
nicípios brasileiros. “Essa questão 
de creches, então, é um horror por 
conta do custeio. São [necessários] 
R$ 700 por criança. De onde reti-
ramos isso? Como vamos enfrentar 
essa realidade”, acrescentou.

De acordo com Ziulkoski, a 

aprovação da reforma da Previ-
dência pode amenizar a situação 
difícil que alguns municípios en-
frentam. “Respeitando as dife-
renças ideológicas e partidárias, 
nós tomamos a decisão, em 
assembleia, de apoiar a reforma 
da Previdência na forma que está 
posta pela relatoria”, afirmou.

Câmara e Senado
O presidente da Câmara 

dos Deputados, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), concordou com Ziul-
koski: “foi-se criando muito pro-
grama e promessa e, na hora da 
execução, vimos que a coisa não 
era assim. Os municípios têm de 
se organizar”.

Maia disse também que a 
discussão sobre pacto federativo 
e reforma tributária – outras de-
mandas dos prefeitos –, só poderá 
ocorrer depois da aprovação das 
reformas da Previdência e do 
trabalho: “antes da reforma da 
Previdência e de outras reformas 
que organizam o Estado brasilei-

ro, é impossível fazer uma discus-
são verdadeira, séria sobre pacto 
federativo e reforma tributária”, 
disse Maia na abertura do evento.

O presidente interino do Sena-
do, Cássio Cunha Lima (PSDB-PB), 
disse que uma das demandas da 
CNM, relativa a veto de artigo na 
reforma na cobrança do Imposto 
sobre Serviços (ISS), será pauta de 
discussão na semana que vem. O 
projeto original permitia que a in-
cidência tributária sobre operações 
financeiras (cartão de crédito, débi-
to e leasing) ocorresse nas cidades 
onde os serviços fossem prestados, 
e não na sede das operadoras de 
cartão de crédito e bancos.

O presidente Michel Temer 
sancionou a Lei Complementar 
157/16, trazendo mudanças no ISS, 
mas vetou o artigo que aumentava 
a arrecadação municipal. “Provavel-
mente nos reuniremos na semana 
que vem para discutir a derrubada 
desse veto e discutir o pacto fe-
derativo, que passa pela reforma 
tributária”, disse Cunha Lima.

TSE retomará o julgamento da 
chapa Dilma-Temer em junho

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), Gil-
mar Mendes, marcou para 6 
de junho a retomada do julga-
mento da ação em que o PSDB 
pede a cassação da chapa Dil-
ma-Temer, vencedora das elei-
ções presidenciais de 2014. 
No despacho, foram definidas 
quatro sessões para a análise 
do processo, que serão reali-

zadas nos dias seguintes.
A ação foi liberada na se-

gunda-feira (15) para julga-
mento pelo relator, ministro 
Herman Benjamin. A liberação 
para julgamento ocorreu após 
a chegada da manifestação do 
Ministério Público Eleitoral 

E  e das alegações finais 
das defesas do presidente Mi-
chel Temer e da ex-presidente 
Dilma Rousseff.

O novo parecer, feito pelo 
vice-procurador eleitoral, Ni-

colau Dino, repete o posicio-
namento enviado ao TSE em 
março, antes da interrupção 
do julgamento, quando o tri-
bunal decidiu conceder mais 
prazo para as defesas se ma-
nifestarem.  De acordo com o 
procurador, além da cassação 
da chapa, o tribunal também 
deve considerar a ex-presi-
dente inelegível por oito anos.

Processo

Após o resultado das elei-

ções de 2014, o PSDB entrou 
com a ação, e o TSE começou 
a julgar suspeitas de irregula-
ridade nos repasses a gráficas 
que prestaram serviços para a 
campanha eleitoral de Dilma e 
Temer. Recentemente, Herman 
decidiu incluir no processo o 
depoimento dos delatores li-
gados à empreiteira Odebrecht 
investigados na Operação Lava 
Jato. Os delatores relataram 
que fizeram repasses ilegais 
para a campanha presidencial.

André Richter 
Da Agência Brasil

Li dia desses na imprensa que a música popular ha-
via renunciado à consciência crítica. Ela seria hoje como 
a touca oca de um bebê sem cabeça. Não ri à beça diante 
dessa sentença. Filho que sou da Guerra Fria, dirigi meu 
submarino amarelo às ondas das invenções musicais que 
tocam no rádio e que mais interessam pelo teor crítico, 
de denúncia de misérias éticas e políticas, econômicas, so-
ciais e culturais nesse tempo estressado de fim da utopia.

Marcelo D2, o Rappa, Tom Zé, MV Bill, Ana Carolina, 
Caetano Veloso, Detonautas, Mundo Livre S.A., Maria Gadu, 
Racionais Mc’s, e muitos outros e outras mais, fazem hoje a 
cena que evidencio nesta crônica, a da música popular sobre 
abismos políticos e pedreiras espirituais da vida do país.

Sempre acreditei na rapaziada que segura o rojão 
contra a despolitização. Mas isso não impediu que jovens 
proclamassem na modernidade a energia revolucionária 
das ideologias críticas.

Humanismo e historicismo geraram socialismos, anar-
quismos, esquerdismos e comunismos. Esses investiram, 
ora de forma totalmente equivocada e com consequências 
funestas para seus protagonistas históricos, ora correta-
mente, contra verdades definidas da racionalidade liberal.

Esse racionalismo burguês, fruto da voga revolucio-
nária do Ocidente em transe contra o Absolutismo, teve 
seu encontro com a libertação de forças sociais para a 
emancipação política no Iluminismo. E encontrou sua Nê-
mesis nas ineficiências da justiça social que ele deveria 
operar e distribuir. Essas ineficiências ou distorções, na-
turais expressões ideológicas, resultaram em revoluções 
simbólicas de consequências práticas, a exemplo da emer-
gência do conceito de gênero enquanto empoderamento 
de setores oprimidos, e de revoluções concretas que ainda 
mantêm o sentido simbólico transformador, para o bem 
e para o mal, a exemplo das ocorridas no México, Rússia, 
China, Cuba, Polônia e Nicarágua, entre outras.

O movimento estudantil foi uma resposta ao aca-
demicismo regressivo de uma pedagogia da replicação 
para a alienação das positividades econômicas dos ciclos 
da revolução liberal e industrial geradores da cultura de 
massa. Essa cultura e a indústria cultural, apesar dos seus 
aspectos positivos, foram usadas, continuam, para a pa-
ralisação do pensar contra o pensar que usa preconcei-
to, autoritarismo, sectarismo, xenofobia, misoginia. A era 
Trump é ameaçadora, esperemos que seja logo um “já era”. 

Mobilizações como as propostas e realizadas pela 
contracultura do rock, por exemplo, ampliaram a visão 
iconoclasta da juventude ocidental. O irracionalismo do 
movimento hippie com seu comunismo igualitarista e 
transcendental de corte orientalista (Beatles cantando 
“jai guru deva om”) resgatou aspectos contraideológicos 
característicos à desobediência civil de Thoreau e ao pa-
cifismo não colaboracionista de andhi.

A ropicália, no rasil, foi um pulsar reflexivo de 
construção e resgate das confrontações estéticas que 
influenciaram a atitude política dos jovens brasileiros, a 
exemplo do que ocorreu com o movimento Mangue Beat, 
e também com o hip hop, chama crítica que se mantém 
ardendo entre a juventude de agora. 

Para pensar

Em 2006, o cantor e compositor Gabriel Pensador 
lançou o Rap do Mensalão. Veja o que ele gravou à época 
e comparece com o a atual conjuntura. Marque o que mu-
dou e o que continua o mesmo.

 “A política no país é pura decepção, um escândalo aba-
fa o outro e ninguém vai pra prisão e a onda do momento é o 
maldito mensalão. Estou vivendo estressado, quase louco 
alucinado, pego duro no batente e todo mês eu sou roubado.  
“A poluição detona minha cabeça, e antes que eu me esque-
ça, viva a vida e não pereça. O mundo hoje em dia tá todo 
na contramão, só se fala em guerra, fome e nesta tal Cor-
rupção, êpa onde está o ladrão? Deve estar em sua Ferrari, 
passeando de avião ou tomando seu uísque repousando 
na mansão e quem sempre leva pau é o coitado pobretão.  
“A vida é muito boa eu luto pra não morrer, sou honesto e 
pego duro no pesado, faço tudo pra viver. O deputado cor-
rupto só pensa em meter a mão, chega pro honesto diz, eu 
já li o seu projeto e cheguei a conclusão, o seu plano é mui-
to bom, vai ajudar a nação, mas para ele virar lei, tem que 
ter o mensalão, estou deitado aguardando me dê uma po-
sição, ele vai ser aprovado se tiver o mensalão. Se o povo 
tá sofrendo, eu não sou remédio não, deixa de conversa 
mole eu quero o meu na minha mão. (...) Criança esperan-
ça, futuro desta nação, siga em frente, aprenda o que é 
bom e tenha muita confiança, não fique se perguntando o 
que é esse mensalão, isso é coisa de bandido, homem mau 
sem coração que anda com a mala cheia dessa tal corrup-
ção. Alguns levaram trinta, outros bem mais de um mi-
lhão, estão preparando a pizza e sorrindo do povão”.
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Presidente americano é acusado pelo jornal The Washington Post de compartilhar dados secretos com os russos

O governo da Rússia refu-
tou nessa terça-feira (16) as in-
formações de que o presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, teria compartilhado 
dados secretos com altos fun-
cionários russos, entre eles o 
ministro de Relações Exterio-
res, Sergey Lavrov, como asse-
gurou na segunda-feira (15) o 
jornal The Washington Post. 

A porta-voz do Ministé-
rio das Relações Exteriores 
russo, Maria Zakharova, re-
comendou ontem a jorna-
listas russos não ler jornais 
dos EUA. “Garotos, outra vez 
lendo os jornais americanos? 
Não devem ler essas publica-
ções. Nos últimos tempos isto 
não só é prejudicial, mas tam-
bém perigoso”, escreveu ela 
em sua página do Facebook.

A porta-voz qualificou 
de “falso” o fato de Trump ter 
compartilhado com Lavrov 
algum tipo de informação 
sensível. E disse que ela mes-
ma, em 11 de maio, depois 
da reunião entre Trump e 
Lavrov na Casa Branca, ad-
vertiu que os meios de comu-
nicação americanos anuncia-
riam, dias depois, alguma 
suposta “notícia bomba”.

Ontem, o principal as-
sessor de segurança nacio-
nal da Casa Branca, o gene-
ral H.R. McMaster, reiterou, 

como já havia dito na segun-
da-feira (15), que é “falso” o 
artigo do The Washington 
Post, divulgado depois por 
outros meios, sobre Trump 
ter compartilhado informa-
ção secreta com Lavrov.

Direito absoluto 
O presidente dos EUA, 

onald rump, afirmou on-
tem que tem o “direito abso-
luto” de compartilhar infor-
mação com a Rússia porque 
quer que oscou “intensifi-
que sua luta” contra o Estado 
Islâmico (EI) e o terrorismo. 

Trump respondeu em sua 
conta no Twitter ao jornal The 
Washington Post, segundo o 
qual o governante revelou re-
centemente informações se-
cretas sobre o EI ao ministro 
russo de Relações Exteriores, 
Sergey Lavrov, o que foi des-
mentido pela Casa Branca.

“Como presidente, que-
ria compartilhar com a Rús-
sia (em uma reunião progra-
mada oficialmente na Casa 
Branca), o que tenho o direito 
absoluto de fazer, fatos rela-
cionados com o terrorismo e 
a segurança de voo das linhas 
aéreas”, escreveu Trump.

“Quero que a Rússia in-
tensifique sua luta contra EI 
e o terrorismo”, acrescentou 
ao explicar os motivos.

Rússia nega que Trump tenha 
repassado informação secreta

Trump teve encontro recentemente o ministro de Relações Exteriores da Rússia, Sergey Lavrov, a quem teria repassado dados secretos, segundo o jornal 

Foto: MFA Rússia

Aquecimento global

Geleiras americanas 
podem desaparecer

Enquanto o presi-
dente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, toma 
uma decisão sobre a saída 
de seu país do Acordo de 
Paris e alimenta o ceticis-
mo sobre o aquecimento 
global, os cientistas aler-
tam sobre o inevitável 
desaparecimento das ge-
leiras em um dos parques 
nacionais mais emblemá-
ticos do país: o Glacier 
National Park, no Estado 
de Montana. As informa-
ções são da Agência EFE.

Dos 150 glaciares 
que existiam no parque 
no final do século I , 
hoje só restam 26, e nos 
últimos 50 anos eles per-
deram 85% de sua massa 
de gelo, segundo um estu-
do divulgado na semana 
passada pelo Serviço Geo-
lógico dos Estados Unidos 
(USGS, na sigla em inglês).

“Veremos os glacia-
res desaparecerem no 
curso de nossas vidas. 
Não há possibilidade de 
que eles voltem a renas-
cer”, assegurou Daniel Fa-
gre, pesquisador do USGS. 
Ele disse que o processo 
de dissolução dos glacia-
res é “dramático e inevi-
tável” e terá importantes 
consequências na fauna e 
flora do parque, quando 
foi criado em 1910.

Para o pesquisador, 
o estudo dos glaciares é 
especialmente significa-
tivo, já que eles são barô-
metros estáveis das mu-
danças de longo prazo na 
Terra, já que não reagem à 

tendência climática anual. 
“Sabemos que há uma 
tendência de longo prazo 
quando todos os glaciares 
estão derretendo ou cres-
cendo simultaneamente”, 
ressaltou Fagre.

As geleiras são gran-
des volumes de gelo que 
se originam pelo acúmu-
lo e cristalização da neve, 
e cujo deslocamento ao 
longo dos anos dá lugar 
aos característicos vales 
em forma de U. Seu es-
tudo é um dos mais pre-
zados pelos geólogos, já 
que trazem informações 
de milhares de anos.

O enorme parque 
dos glaciares, de 4,1 mil 
quilômetros quadra-
dos, está localizado no 
noroeste dos EUA e faz 
fronteira com o Canadá. 
Alguns de seus glaciares 
têm mais de 12 mil anos. 
“Embora a redução dos 
glaciares de Montana 
seja mais severa que em 
outros lugares dos EUA, 
ela está em linha com as 
tendências que vimos em 
escala global”, salientou 
Andrew G. Fountain, pro-
fessor da Universidade 
de Portland e coautor do 
estudo do USGS.

O trabalho atribuiu 
este fenômeno ao au-
mento da temperatura 
global e ao aumento de 
chuva frente à neve no 
parque. O mais provável, 
advertem os geólogos, é 
que EUA percam todos os 
seus glaciares até o final 
desse século e só restem 
os do Alasca, acima do 
paralelo 48.

Da Agência EFE

Cidadãos de 10 dos 11 
países do Leste Europeu que 
integram a União Europeia (UE) 
veem mais benefícios do que 
prejuízos na adesão ao bloco, 
revelou uma pesquisa divulgada 
pela Gallup. Os poloneses são 
os mais positivos quanto à UE: 
65% contra 11% dos poloneses 
veem mais benefícios do que 
prejuízos na entrada no bloco. 

Em seguida, vem a Hun-
gria, onde 62% das pessoas 

contra 16% enxergam maior 
benefício do que prejuízo na 
UE. Tendência similar se repe-
te na Croácia, de 59% a 20%; 
Lituânia, de 59% para 15%; na 
Romênia, de 58% a 17%; e na 
Estônia, por 51% a 13%.

Também na Letônia (de 
49% a 22%), na Bulgária 
(45% a 20%), na Eslováquia 
(42% a 23%) e na República 
Checa (39% a 25%), ainda há 
favorecimento à adesão à UE, 
embora a percentagem caia 
abaixo de 50%.

Estudo aponta adesão 
de países do leste à UE

O crescimento econô-
mico a nível global está ga-
nhando força, disse ontem 
a Organização das Nações 
Unidas, que entretanto re-
visou para baixo suas pro-
jeções para a América La-
tina e algumas zonas mais 
pobres do mundo. Em uma 
atualização de suas pre-
visões, a ON  confirmou 
que espera que a economia 
mundial cresça 2,7% neste 
ano e 2,9% no próximo. 

A organização lembra 
que esses números signi-
ficam uma aceleração com 
relação ao ano passado, 
quando registrou um cres-
cimento de 2,3%, e corres-
pondem a um aumento da 
produção industrial e do 
comércio global, alimen-
tados principalmente pela 
demanda do leste da Ásia.

A ONU, no entanto, 
revisou para baixo seus 
prognósticos para várias 
zonas do mundo, inclusi-
ve a América Latina, onde 
prevê um crescimento de 
1,1% em 2017, ligeira-
mente abaixo dos 1,3% 
projetados em janeiro. Se-

gundo as Nações Unidas, a 
queda corresponde princi-
palmente ao ocorrido em 
2016 na América do Sul, 
onde países como Brasil, 
Argentina e Venezuela so-
freram uma recessão mais 
dura do que o previsto.

No Brasil, por exem-
plo, o crescimento este ano 
será apenas de 0,1%, após 
um retrocesso de 3,6% em 
2016, segundo a ONU. Em 
conjunto, a economia latino
-americana contraiu 1,3% 
no ano passado e a ONU 
espera uma recuperação 
“modesta” durante 2017 e 
melhor em 2018, quando 
considera que o crescimen-
to chegará aos 2,5%.

A ONU também revi-
sou para baixo suas previ-
sões de crescimento para 
África, especialmente no 
centro e no oeste do conti-
nente, e em vários dos paí-
ses menos desenvolvidos 
do mundo.

Na União Europeia 
(UE), os especialistas das 
Nações Unidas vaticinam 
um crescimento de 1,7% 
tanto em 2017 como em 
2018 frente aos 1,8% que 
apontavam em janeiro.

Economia mundial
crescerá, diz a ONU

Da Agência Xinhua
Da Agência EFE
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